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Фото ǲилиала ǎǁǆСǆ в г. ǈеǪерово.

// слово редактора

Повесть 
о двух городах

// cоглашение

Лучшая практика – в газете и на телевидении

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести жильё 

за счёт Минобороны через накопитель-
но-ипотечную систему;

σ служебное жильё или компенса-
ция за наём;

σ бесплатное обследование, лече-
ние и реабилитация в военно-медицин-
ских учреждениях;

σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет служ-

бы;
σ региональные меры поддержки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для де-

тей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддержки 

– в зависимости от региона.

Желающие поступить на военную 
службу по контракту могут обратить-
ся в военный комиссариат по месту 
жительства либо напрямую – в пункт 
отбора на военную службу по кон-
тракту по адресу: Кемерово, Сосно-
вый бульвар, д. 3, тел. 8 (3842) 77-07-
57. Также можно подать заявку через 
портал «Госуслуги».

Вǧадиǭǧав ƽеǟеǣов.

// актуально

Служить России – работа для настоящих патриотовÔ
Военные комиссариаты Кузбасса, 
а также областной пункт отбора 
продолжают работу по заключе-
нию контрактов с жителями на-
шего региона. Ежедневно сюда 
приходят мужчины разных воз-
растов, чтобы подобрать военную 
специальность и отправиться в 
расположение войсковых частей. 

Житель Тайги Кирилл П. так-
же решил отправиться служить 
по контракту. Признаётся: не смог 
остаться в стороне, когда Родина 
нуждается в защите.

«По контракту служат многие 
друзья детства. Мы вместе росли, 
играли во дворе. Общаемся и сей-
час, уже семьями. Решил присо-
единиться к ним, будем служить 
вместе», – рассказывает наш зем-
ляк. 

Последовать его примеру и при-
соединиться к защитникам Отече-
ства может любой кузбассовец в 
возрасте от 18 до 65 лет. Контракт 
может быть заключён на разный 
срок: один год, два, три или пять 
лет. Параметры отбора будущих во-
еннослужащих по здоровью упро-
стились. Заключить контракт мо-
гут люди с разными категориями 
годности к военной службе от А 
до В включительно. 

«В это непростое для нашего 
Отечества время нам надо выпол-
нить конституционный долг: защи-
тить не только суверенитет государ-
ства, но и наш народ», – отмечает 
заместитель начальника пункта от-
бора на военную службу по контрак-
ту второго разряда г. Кемерово стар-
ший лейтенант Денис Епифанов.

Напомним меры поддержки до-
бровольцев. При заключении кон-
тракта сроком от одного года они 
получают единовременную денеж-
ную выплату в размере 195 тысяч 
рублей. Единовременная выплата 
от правительства Кузбасса состав-
ляет 200 тысяч рублей. Она выпла-
чивается участникам специальной 
военной операции.

Помимо этого, в расширенный 
список льгот входят вещевое и по-
вышенное денежное довольствие, 
медицинская страховка. Также во-
ину присваивается статус «Ветеран 
боевых действий» со всеми льго-
тами этой категории защитников 
Отечества.

Заключая контракт, доброво-
лец получает возможность всту-
пить в ипотечную систему обеспе-
чения жильём военнослужащих. С 
полным списком льгот можно оз-
накомиться на сайте Министерства 
обороны России в разделе «Соци-
альные гарантии».

Региональный медиахолдинг «Кузбасс» и филиал 
Российского государственного института сцениче-
ских искусств в г. Кемерово начали долговременное 
и взаимовыгодное сотрудничество.

Директор РМХ «Кузбасс» Павел Фомин и директор 
кемеровского филиала РГИСИ Марина Межова подпи-
сали соглашение о сотрудничестве и партнёрстве. Орга-
низации будут реализовывать и продвигать совместные 
проекты и мероприятия, освещать культурные события 
в регионе. Ещё одно соглашение регламентирует про-
хождение практики студентами института в СМИ медиа-
холдинга.

В этом вузе готовят специалистов разных творческих 
направлений, в том числе режиссёров телевидения и 
театроведов, а в этом году объявлен набор на специаль-
ности «Оператор» и «Звукорежиссёр». А у медиахолдин-
га есть возможности обучать таких специалистов в ре-
альных условиях производства медиаконтента.

Первые практиканты, студенты 2-го курса специаль-
ности «Театроведение», уже в феврале 2024 года начнут 
проходить практику в газете «Кузбасс». Операторы и 
звукорежиссёры пройдут практику на телеканалах ме-
диахолдинга в следующем учебном году.

Напомним: кемеровский филиал РГИСИ начал рабо-
ту в Кемерове в 2022 году, а в 2023-м был открыт новый 
корпус. Вуз ведёт подготовку по театральным, телевизи-

онным, а также другим творческим и культурным спе-
циальностям.

РМХ «Кузбасс» – крупнейший медиахолдинг Кеме-
ровской области. В его состав входят: областная газета 
«Кузбасс», газета «Комсомольская правда. Кемерово», 
телеканалы «Кузбасс Первый» и «10-й канал» (Новокуз-
нецк), радиостанция «Кузбасс FM», региональное ин-
формационное агентство «Кузбасс».

Ǌǧȳǟа Ǎоǧовȳева.

// личные приёмы

Ровно неделю назад в этой ко-
лонке мы обсуждали одну лож-
ную историческую «проблему», 
связанную с осадой Ленинграда, 
– следовало ли оборонять город, 
или нет. Такой проблемы на 
самом деле не существует, все 
нормальные люди осознают это.

Однако искусственно выстроенная дихото-
мия чьи-то умы, надо думать, ещё будоражит. К 
счастью, всё меньше и меньше: система патри-
отического воспитания в нашей стране актив-
но возрождается, а значит, следующие поколе-
ния будут куда в большей степени защищены от 
впадения в беспамятство и от взгляда на оте-
чественную историю через кривое зеркало. Но 
проговаривать некоторые крайне важные вещи 
необходимо вновь и вновь именно для того, 
чтобы всем всё стало окончательно понятно 
и очевидно. 

Так получилось, что в календаре эти два со-
бытия стоят близко: дата полного снятия бло-
кады Ленинграда и полной же капитуляции 
нацистских войск под Сталинградом. Город на 
Неве и город на Волге вообще в данном смыс-
ле действительно навсегда вместе, даже их тог-
дашние имена, навеки вписанные в историю 
Великой Отечественной войны, а стало быть, и 
в мировую историю, рифмуются, создавая еди-
ное и цельное ощущение. Ощущение того, что 
никто и никогда не сломит наш народ, покуда 
он един и верит в общие идеалы. Да и не ощуще-
ние это вовсе – реальность, именно что истори-
ческий факт. 

Конечно, при всей схожести истории окон-
чания блокады Ленинграда и Сталинградской 
битвы имеют и массу различий. И речь сейчас 
не о военном контексте, а скорее о психологи-
ческом. В самом деле Ленинград окончательно 
деблокировали тогда, когда в грядущей Победе 
сомнений не было уже вовсе. 

Да, только ещё начало 1944-го, да, впереди 
почти полтора военных года, но всем ясно, что у 
нацистов и их пособников сил хватит только на 
то, чтобы отступать и периодически огрызать-
ся. А вот никаких глобальных успехов у них уже 
не будет: все ресурсы на исходе, хребет им пере-
ломили. Да они и сами прекрасно такой расклад 
осознавали – теперь только вниз по наклонной, 
на свалку истории. 

Не то со Сталинградом. Там нацисты наде-
ялись ещё на многое: на грядущий триумф в 
глобальном смысле. Потому и рвались так за-
хватить ключевой населённый пункт в нижнем 
течении Волги, не жалея даже и собственные 
военные силы (впрочем, почему «даже»? Ни-
когда они не жалели). 

Тут, между прочим, тоже есть момент, сбли-
жающий историю двух великих городов, – по-
пытка лживой интерпретации событий, искаже-
ния реальности со стороны определённых сил. 
Если конкретнее, мол, героическая оборона Ста-
линграда мало что значила на самом деле, а вся 
причина была в том, что город носил имя Стали-
на и сдать его было нельзя ни под каким видом. 

Ложь, сплошная ложь. Стратегическое зна-
чение Волжской твердыни было огромным – 
понимали это обе сражающиеся стороны. 81 
год назад в низовьях Волги решались судьбы 
мира, и ни усилия отборных частей нацистов 
и их союзников, ни фельдмаршальское звание, 
в последний момент присвоенное их команду-
ющему Паулюсу, не смогли ничего поменять. 
Земля, политая кровью, ушла у них из-под ног 
навсегда. 

Этот город они так и не смогли захватить до 
конца, а второй не смогли и подавно. Вот она, 
правда, на все времена, история, которую мы 
всегда должны вспоминать при упоминании 
двух городов. Ленинград и Сталинград – вме-
сте в наших сердцах.

Ваǭиǧий ǆороǧȷв� 
ǟǧавнȲй редактор ǟаǣетȲ �ǆǯǣǝаǭǭ�.

Уважаемые кузбассовцы� С � по 9 февраля 
202� года согласно графику в администрации 
правительства Кузбасса проводятся личные 
приемы
� февраля (вторник) – Воронина Елена Анато-
льевна – заместитель председателя правительства 
Кузбасса (по вопросам социального развития), 
прием в 10:00�

– Старосвет Леонид Владимирович – заме-
ститель председателя правительства Кузбасса 

– министр промышленности и торговли Кузбасса, 
прием в 1�:00.
7 февраля (среда) – Ильин Денис Павлович – 

заместитель председателя правительства Кузбасса 
(по агропромышленному комплексу и развитию 
сельских территорий), прием в 1�:00.
9 февраля (пятница) – Турбаба Ольга Владис-
лавовна – заместитель губернатора Кузбасса 
(по внутренней политике), прием в 1�:00.

По вопросу записи на личный прием к должност-
ным лицам правительства Кузбасса в соответствии 
с их полномочиями необходимо обратиться в 
приемную граждан администрации правительства 
Кузбасса по телефонам: 8 (38�2) �8-37-81, 
�8-37-3�, время работы – с 08:30 до 17:30.
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// поддержка

Ś ŰаŪотоŲ о Ŭероƈх

Иͫͣͧͧͣ͡ͱͩ͟ͺͫΨ ͭͬͣͳͬͣ
Адресная помощь ветеранам СВО яв-

ляется приоритетным направлением де-
ятельности кузбасского филиала фон-
да «Защитники Отечества». Решаются 
вопросы абсолютно различной направ-
ленности. Так, ветеран СВО Андрей об-
ратился к социальным координаторам 
из города Мыски с просьбой помочь в 
оформлении удостоверения ветерана бо-
евых действий и поиске его наград. Ранее 
мужчина оформлял удостоверение в во-
инской части. Координатор помог в реше-
нии данного вопроса, сделав повторные 
запросы в воинскую часть и военный ко-
миссариат по месту жительства. Медали 
«За боевые отличия» и «За отвагу» наш-
ли своего героя. Андрей получил удосто-
верение ветерана боевых действий. Кро-
ме того, герою была оказана помощь в 
оформлении мер социальной поддержки.

«Наталья проделала огромную рабо-
ту, чтобы решить все мои проблемы. Та-
кая поддержка и забота дают силы жить 
с уверенностью в завтрашнем дне», – от-
метил Андрей.

Оͪͤͫ͠ ͬͭͰͬͪ
Недавно в кузбасском филиале фонда 

«Защитники Отечества» с рабочим визи-
том побывала делегация из Белгородской 
области. Здесь они встретились с руково-
дителями министерств здравоохранения 
и социальной защиты Кузбасса, специа-
листами филиала фонда, управления ка-
питального строительства, начальником 
кафедры физической и реабилитацион-
ной медицины и клиники медицинской 
реабилитации и восстановительного ле-
чения, главным специалистом Военно-
медицинской академии имени С. М. Ки-
рова и Минобороны России по санатор-
но-курортному лечению. Гости позна-
комились с опытом комплексной ре-
абилитации ветеранов СВО, изучили 
организацию помощи их семьям, подхо-
ды к протезированию, физической реаби-
литации, психологическому сопровожде-
нию, профессиональной переориентации 
и переобучению.

«Кузбасс готов делиться наработками, 
а также внедрять лучшие практики дру-
гих субъектов. У нас в регионе активно 
развиваются все направления медицин-
ской и социальной адаптации бойцов», – 
подчеркнул губернатор Сергей Цивилев.

Ранее глава региона провёл в филиале 
фонда «Защитники Отечества» выездное 

заседание правительства. Представите-
ли органов исполнительной власти и ру-
ководители общественных организаций 
подвели итоги работы по оказанию соци-
альной поддержки и помощи участникам 
спецоперации и их семьям в 2023-м и об-
судили планы на этот год.

«Наша задача – поднять оказание по-
мощи участникам СВО и их семьям на 
новый уровень, усилить работу по всем 
направлениям. Ни один из бойцов не 
должен остаться без необходимой помо-
щи. Наши воины должны получать ка-
чественную медицинскую и психоло-
гическую помощь. Сейчас в Юрге мы 
возводим госпиталь для участников СВО 
площадью 7 тысяч квадратных метров, 
строим реабилитационные центры. По-
сле получения первой помощи в при-
фронтовых госпиталях бойцы смогут на 
Родине получать качественное лечение, а 
потом проходить реабилитацию, от кото-
рой зависит 50 процентов успеха», – ска-
зал губернатор.

Сергей Цивилев отметил, что для бо-
лее эффективной работы с участниками 

СВО необходимо привлекать самих вете-
ранов. Он также поручил внести сотруд-
ников Следственного комитета России 
в перечень получателей мер поддержки 
участников спецоперации.

«Они выполняют работу в зоне воен-
ной операции с риском для жизни. Поэто-
му данные специалисты и члены их семей 
также должны получать всю необходи-
мую помощь», – подчеркнул губернатор.

Были рассмотрены и другие важные 
инициативы, например поручение гла-
вы региона создать в музее Прокопьев-
ска стенд с именами погибших при об-
стрелах в Донецке и Горловке мирных 
жителей. Отдельная экспозиция будет 
посвящена погибшим детям. Участни-
ки заседания единогласно поддержали 
ежегодное проведение акции «Свеча по-
колений» 3 августа в 22:00. В прошлом 
году в этот день был открыт памятник 
Ольге Качуре в Новокузнецке и состоя-
лось первое зажжение свечей в регионе в 
память обо всех погибших защитниках 
Отечества.

Аǧекǭей Ǉитвинов.

В Кузбассе филиал Государ-
ственного фонда «ʰащитни-
ки Отечества» открыт 
1 июня 2023 года. Он распо-
ложился в Кемерове в Квар-
тале Юстиции, на проспек-
те Притомском, �б. ʰа это 
время уже совершено много 
важных дел. Ежедневно 
фонд оказывает поддержку 
героям и их семьям.

// консультация

Читатели газеты «Кузбасс» приняли участие в прямой 
линии со специалистами Территориального фонда 
ОМС Кемеровской области – Кузбасса. На вопросы от-

вечали Наталья Киселёва, начальник отдела организации 
ОМС, и Юлия Чеберда, главный консультант, врач-эксперт 
отдела организации защиты прав застрахованных.

«Ко мне из Кировской области приехала погостить 
мама примерно на год. У неё есть полис ОМС, выданный 
по месту постоянного проживания. Сможет ли она полу-
чать помощь в нашей поликлинике?» – Ирина, 45 лет, Ле-
нинск-Кузнецкий.

Наталья Киселёва:
– Если вашей маме понадобится экстренная медицин-

ская помощь, она сможет получить её в любом ближай-
шем медучреждении даже без паспорта и полиса ОМС. 
Плановая медицинская помощь бесплатно по полису 
ОМС оказывается в поликлинике прикрепления либо в 
другой медорганизации по направлению лечащего врача. 
По закону граждане имеют право поменять медицинскую 
организацию для получения первичной медико-санитар-
ной помощи, но не чаще одного раза в год. Исключением 
является смена места жительства либо места пребывания. 

Так как в Кузбассе ваша мама планирует жить дли-
тельное время, советуем вам выбрать страховую меди-
цинскую организацию из числа тех, которые работают 
на территории нашего региона, и затем – поликлинику 
прикрепления, желательно по территориальному прин-
ципу, чтобы при необходимости лечащего врача можно 
было вызвать на дом. 

«Обратились с годовалым ребёнком в стоматологию 
для планового осмотра. Но нам отказали в приёме из-за 
отсутствия с собой полиса ОМС. Права ли медицинская 
организация?» – Алёна, 36 лет, Кемерово.

Наталья Киселёва:
– В соответствии с требованиями Федерального за-

кона от 29.11.2010 № 326-ФЗ «Об обязательном меди-
цинском страховании» (пп. 1 п. 2 ст. 16), при обращении 

за медицинской помощью пациент может предъявить по 
своему выбору:

– полис ОМС на материальном носителе (это может 
быть бумажный бланк полиса, пластиковый полис, вы-
писка из Единого регистра застрахованных лиц, штрих-
код цифрового полиса, распечатанный или сохраненный 
на смартфоне);

– документ, удостоверяющий личность (паспорт, сви-
детельство о рождении – для детей младше 14 лет).

Однако на время переходного периода (до 31 декабря 
2025 года) мы рекомендуем пациентам иметь при себе 
оба документа. Эти документы нужны медицинскому 
персоналу для проверки факта страхования по ОМС в 
информационной базе. 

Отказ в оказании медицинской помощи лицам, кото-
рые предъявили паспорт, но не предъявили полис ОМС, 
недопустим. Экстренная или неотложная медицинская 
помощь оказывается гражданам без предъявления пас-
порта и полиса ОМС.

«Летом вместе с ребёнком планируем жить у бабушки 
в Новосибирской области. Сделают ли ему там плановую 
прививку бесплатно?» – Инна, 29 лет, Кемерово.

Юлия Чеберда:
– Если вы планируете длительный отъезд, рекоменду-

ем вам уведомить об этом детскую поликлинику, в кото-
рой ребёнок наблюдается по месту жительства. График 
проведения плановых прививок согласуйте со своим ле-
чащим врачом-педиатром, обсудите возможность пере-
несения сроков проведения прививки. Это связано с тем, 
что поставки вакцин в лечебно-профилактические уч-
реждения осуществляются по предварительным заяв-
кам, объёмы поставок рассчитаны на население, посто-
янно проживающее на территории обслуживания.

Если сделать прививку всё-таки необходимо, обрати-
тесь к руководителю поликлиники по месту временного 
пребывания. Вопрос о бесплатной вакцинации вашего 
ребёнка будет решён в индивидуальном порядке врачом-
педиатром при наличии показаний. При себе вы обяза-

тельно должны иметь полис ОМС, амбулаторную карту 
ребёнка и его прививочный сертификат.

«Какие стоматологические услуги можно получить по 
полису ОМС? И есть ли скидки на услуги для пенсионе-
ров?» – Василий, 39 лет, Белово.

Юлия Чеберда:
– Гражданин может получить стоматологическую по-

мощь как в плановом порядке, так и в экстренном. За 
счёт средств ОМС оказываются профилактические и ор-
тодонтические услуги, лечебные услуги, в том числе те-
рапевтические, хирургические, пародонтологические. А 
вот зубное протезирование осуществляется за счёт па-
циента либо за счёт бюджетных средств для льготных 
категорий граждан, которые имеют право на получение 
данных услуг бесплатно в порядке очерёдности в кон-
кретной поликлинике. Подробнее об этом можно узнать, 
обратившись в Минздрав Кузбасса.   

 «Я слышала, что по полису ОМС можно получить 
помощь в частных клиниках. Так ли это?» – Татьяна, 
52 года, Кемерово.

Юлия Чеберда:
– Бесплатную медицинскую помощь по полису ОМС 

можно получить только в тех частных медорганиза-
циях, которые работают в системе ОМС. Перечень ме-
дицинских организаций, работающих в системе ОМС 
в 2024 году, размещён на сайте ТФОМС Кемеровской об-
ласти – Кузбасса www.kemoms.ru в разделе «Реестр ме-
дицинских организаций».

Частные клиники могут предоставлять бесплатно по 
полису ОМС различные медицинские услуги. Ознако-
миться с перечнем услуг можно на официальном сайте 
клиники или же при личном визите в медорганизацию. 

Также в частную клинику для получения плановой 
медицинской помощи по ОМС вас может направить ле-
чащий врач из поликлиники прикрепления, выдав на-
правление по форме 057/у-04.   

ǋȷтр ǌоманов.

ŊесŸлатнаƈ ŸомоƂƅ Ÿо Ÿолűсż ŗŕŚ 
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Рͯ͟Ͷͧͮͤͫͧͤ ͯͤͰͧ
С 2018 года в Кузбассе ши-

роко развивалась медицинская 
инфраструктура. Капитальный 
ремонт выполнили в 50 поли-
клиниках. Так, в кемеровской 
поликлинике № 5 обновление 
здания не проводилось уже 40 
лет. Сегодня же учреждение не 
узнать: современный интерьер, 
новое оборудование, удобные 
технологии по перераспределе-
нию потоков пациентов. Попасть 
в любую часть здания теперь мо-
гут и маломобильные пациенты, 
для которых здесь есть пандусы, 
лифты и подъёмники.

За пять лет в регионе отре-
монтировано почти 400 стацио-

наров, поликлиник и фельдшер-
ско-акушерских пунктов. 

Решались вопросы и с откры-
тием новых медицинских учреж-
дений, речь о которых шла в обла-
сти уже давно. В Междуреченске 
достроили городскую больни-
цу, сваи для которой забили ещё 
в 1980-х годах. Многопрофиль-
ный шестиэтажный центр сможет 
обслуживать 100 тысяч жителей 
Междуреченска, а также 40 тысяч 
жителей Мысков.

В Новокузнецке открылась 
городская клиническая инфек-
ционная больница № 8 имени 
В. В. Бессоненко, которую по-
строили всего за полтора года. 
Площадь учреждения превыша-
ет 27 тысяч квадратных метров, 

а за год здесь могут получать ме-
дицинскую помощь более 11 ты-
сяч пациентов при одновремен-
ном размещении 300 человек.

Также в южной столице реги-
она после большого ремонта на-
чал работу филиал онкодиспан-
сера. Обновлённое учреждение 
смогут посещать до 250 человек 
в сутки. На трёх этажах поли-
клиники работу ведёт клинико-
диагностическая лаборатория, 
эндоскопический блок, малая 
операционная, дневной стаци-
онар, проводится диагностика, 
ведётся приём специалистов.

В 2020 году в молодом разви-
вающемся районе Кемерово-Си-
ти областного центра появилась 
новая детская поликлиника –

филиал Кузбасской областной 
детской клинической больницы 
имени Ю. А. Атаманова на 100 
посещений в смену.

Для повышения доступности 
медицинской помощи населе-
нию в 2021 году по поручению 
губернатора Кузбасса началась 
реализация программы «Моя 
новая поликлиника». В рамках 
проекта в регионе появилась 
сеть медицинских учреждений 
первичного звена здравоохране-
ния, отвечающих требованиям 
Роспотребнадзора и Министер-
ства здравоохранения РФ.

ͨͯͭͤͮ͜Ͱͫͬͤ 
ͬͬͮ͠ͱͣͬͫͧͤ͟͡

«Шаг за шагом современная вы-
сокотехнологичная медицинская 
помощь и диагностика становятся 
доступнее для жителей Кузбасса. У 
нас в регионе развивается матери-
ально-техническая база больниц. 
Важно, что новое оборудование не 
только повышает качество обсле-
дований, но и выполняет их гораз-
до быстрее, чем раньше. Поэтому 
на реализацию нацпроекта «Здра-
воохранение» на 2024 год пред-
усмотрено 3,6 млрд рублей, что 
на 300 млн больше объёмов 2023 
года», – отметил губернатор Куз-
басса Сергей Цивилев.

Руководитель региона доба-
вил, что это финансирование 
нацпроекта, который реализует-
ся по решению президента Рос-
сии Владимира Путина, в 1,1 раза 
больше объёмов предыдущего 
года. И медицина действитель-
но у нас в регионе развивается из 
года в год. В целом за минувшие 
пять лет в медицинские органи-
зации региона поступило более 
13 тысяч единиц оборудования. 
Так, в новокузнецкой городской 
больнице № 1 им. Г. П. Курбатова 
пациентам с катарактой прово-
дят диагностику на оптическом 
офтальмологическом биометре. 
В больнице № 29 им. А. А. Луци-
ка ведётся работа на новом эндо-
скопическом оборудовании для 
визуализации операций и иссле-
дования желудочно-кишечного 
тракта. В больницах Мариинска 
и Анжеро-Судженска появились 
современные аппараты УЗИ. В 
поликлинике № 2 Гурьевской 
районной больницы в Салаире 
работает цифровой рентгенов-
ский комплекс, который с мини-
мальной лучевой нагрузкой на 
пациентов делает снимки высо-
кой чёткости, позволяя распоз-
нать заболевания на самых ран-
них стадиях.

Кардиослужба региона получи-
ла 1298 единиц новых аппаратов, 
среди них – ангиографический ком-
плекс, который с высокой точно-
стью выявляет сужение и закупор-
ку сосудов, определяет патологии, 
наличие тромбов и атеросклероти-
ческих бляшек. Аппарат позволяет 
ежегодно обследовать и лечить бо-
лее 2 тысяч жителей круглосуточ-
но. Это приобретение уже показало 
хорошие результаты: смертность от 
сердечно-сосудистых заболеваний 
в регионе снизилась на треть.

Сͬ͡; ͭͮͬͧͦͬͣͯ͡Ͱͬ͡
В условиях импортозамеще-

ния кузбасские специалисты ак-
тивно взялись за организацию 
местного производства меди-
цинского оборудования и меди-
каментов. 

Мы доказали своё первенство 
– в Кемерове работает единствен-
ный в России массовый произво-
дитель биологических протезов 
клапанов сердца и кровеносных 
сосудов «НеоКор». Предприятие 
поддерживают местные власти, 
поэтому производство расши-
ряется, строятся новые корпуса 
компании, увеличивается объём 
выпускаемой продукции. 

Развивается и фармацевти-
ческое производство. В Кузбассе 
выпускаются анальгетики, ане-
стетики, препараты для сердечно-
сосудистой системы, нейролепти-
ки, сейчас налаживается выпуск 
инновационных противотром-
бозных и обезболивающих пре-
паратов нового поколения.
Окончание на 7-й стр.

Современная медицина семимильными шагами идёт вперёд 
и становится доступнее как для жителей больших городов, так и от-
далённых территорий. Если вернуться на пять лет назад и сравнить 
уровень здравоохранения в Кузбассе с сегодняшним днём, то заметны 
колоссальные изменения: построены новые обˎекты,  приобретено уни-
кальное оборудование, применяются современные технологии. 
«Государство ставит задачи развития медицины на приоритетное место. 
Конечно, нерешённых вопросов хватает, но в рамках национального 
проекта «ʰдравоохранение» есть результаты», – отметил президент 
России Владимир Путин. Вспоминаем о том, какие перемены в меди-
цинской системе нашего региона произошли за последние пять лет.

// слово врачам

– В профессии я уже практически 35 
лет. Как пришла после беловского училища 
1 апреля 1989 года к нам в фельдшерский 
пункт, так и работаю. Когда только на-
чинала, то пункт переехал в дом с печным 
отоплением. Ох и намучались мы с этим. 
Постоянная сажа, 67 квадратных метров 
толком и не протапливались. Потом рас-
пался совхоз, и в 2002 году председатель 
решил занять конторское здание, которое 
стояло бесхозным и могло начать развали-
ваться. 

Переехали мы вместе с библиотекой, 
сельсоветом и почтой. Наконец-то у пун-

кта появилось центральное отопление. 
Нам досталось две комнаты: 18 квадрат-
ных метров и 60. Большую я превратила 
в несколько кабинетов, поделив шторами. 
Сами вкручивали карнизы, которые соби-
рали по всей деревне. Получилась зона ожи-
дания, процедурный, хозяйственная часть. 
Красили всё и белили тоже сами регулярно. 
Но и тут не очень сложилось: то крыша те-
чёт, то холодно. 

Смотрела я по телевизору, как по Куз-
бассу ФАПы начали строить и завидовала 
белой завистью. Сама о таком и мечтать 
не могла. А потом, когда сказали, что мне 
будут строить, я даже не поверила. Но где-
то августе подъезжает к моему дому ма-
шина. Это оказались строители. А уже 
27 декабря мы открыли мой фельдшерский 
пункт. Вот так быстро построили. Вся ме-
бель абсолютно новая. Из старого я только 
одну маленькую банкетку взяла. 

Как же у нас теперь здорово! Как в любой 
городской поликлинике. Даже доступная 
среда есть для маломобильных пациентов. 
Тут получили и спиротест, и пульсокси-
метры, и аппарат для измерения глазно-
го давления. Есть ЭКГ-аппарат, соединён-
ный с сервером. Днём или вечером запишешь 
ленту, а утром уже читаешь результаты 
от доктора. 

Есть всё для реанимации, современный 
холодильник, шкафы все снабжены уком-
плектованными укладками. Тут же и ап-
тека. Даже автоклав есть. Сами собира-
ем материал для перевязок и тут же всё 
стерилизуем. Никуда возить не надо. Про-

водим углублённую диспансеризацию. Все 
анализы на месте берём. Людям ехать не 
приходится в город. Третью зиму здесь – 
и всё не нарадуюсь. 

А пациенты-то как довольны. Одна те-
лемедицина чего стоит! Особенно для лю-
дей с тяжёлыми диагнозами, такими как 
онкология. Раньше, чтобы скорректиро-
вать лечение, им приходилось ехать за 
тридевять земель. Теперь же мы отсылаем 
все анализы и выписки, а врачи дают нам 
удалённые консультации. Хорошо налажен 
контакт с научно-исследовательским ин-
ститутом комплексных проблем сердеч-
но-сосудистых заболеваний. Они отбирали 
пациентов на коронарографию. Все обсле-
дования мы проводили у себя, а потом люди 
просто получали направление, с которым 
ехали на госпитализацию. Во время таких 
консультаций и наш уровень знаний подтя-
гивается. 

Удивительно, конечно, как заметно у нас 
в регионе развивается медицина, как дале-
ко она шагнула. Прогресс пришёл и к нам в 
деревни. Нам теперь доступны доктора 
любых профилей. Очень много диагнозов 
серьёзных подтвердилось. Радует, что ты 
можешь правильно диагностировать и по-
лучать поддержку от узких специалистов, 
а людям для этого больше не надо ехать в 
Кемерово. Это всё равно же неблизко. Ко-
нечно, в таких условиях и работать хочет-
ся. Особенно, когда видишь, что реально мо-
жешь помочь человеку, что до нас есть дело. 
Благодарны за это руководству страны 
и Кузбасса.

СВЕТƊАНА МИƔАѹƊОВНА ƊƚСЕНКОВА,
фельдшер ǨАПа в селе Ур-ƪедари 
Гурьевского муниципального округа
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ЕͯͰͺ ͮͬ͟͠Ͱ͟ ͡ ͮͤͧͬͫͤ͢
С 2020 года в Кемеровской области осу-

ществляется комплексная поддержка ме-
дицинских работников. Особое внима-
ние уделяется молодым специалистам, 
которые впервые устраиваются на рабо-
ту. Врачи терапевты и педиатры, прихо-
дя трудоустраиваться в государственные 
учреждения здравоохранения, получа-
ют единовременные пособия в размере 
500 тысяч рублей, дефицитные специали-
сты – 1 миллион рублей.

По оценкам экспертов, уровень средней 
заработной платы врачей с 2018 до 2022 
года увеличился с 62 до 94 тысяч рублей. 
Появились и другие меры социальной под-
держки медицинских работников в реги-
оне.

Молодым сотрудникам предлагают 
улучшить жилищные условия. У всех спе-
циалистов до 40 лет есть возможность по-
лучить компенсацию 30 процентов от пер-
воначального взноса по ипотеке. Также 
работникам до 35 лет, имеющим профес-
сиональные заслуги, предоставляются 
долгосрочные целевые жилищные займы 
под 3 процента годовых.

̈́ͬͯͰͱͭͫͬ ͯͤͪ͡
Сделать медицину доступной даже для 

небольших отдалённых населённых пун-
ктов помогает проект «Поезд здоровья». 
Команды специалистов разных профилей 
выезжают в деревни и сёла региона, кон-
сультируют взрослых и детей, проводят 
диагностику на маммографе, флюорогра-
фе, берут анализы и назначают лечение 
в домашних условиях. 

Те пациенты, которым необходимо до-
полнительное обследование, получают на-
правление в городские поликлиники. Также 
для людей организована работа передвиж-
ного стоматологического кабинета, где жи-
тели проходят профилактический осмотр и 
лечение. Проект помогает вовремя выявить 
серьёзные заболевания у кузбассовцев. По 
подсчётам специалистов, у 9,6 процента ос-
мотренных пациентов выявили патологии, 
о которых они ранее не подозревали.

В период активного распространения 
новой коронавирусной инфекции в Куз-
бассе открыли цифровой центр монито-
ринга для контроля состояния здоровья 
взрослых пациентов с ОРВИ, гриппом и 
коронавирусом. Жители любого населён-
ного пункта в регионе могут получить кон-
сультации в дистанционном формате кру-
глосуточно и без выходных, позвонив по 
единому номеру. Оператор определяет 
дальнейшую тактику по описанным сим-
птомам и при необходимости вызывает па-
циенту врача на дом. Эта система помогла 
значительно снизить нагрузку на меди-
цинский персонал и оказать помощь боль-
шему числу пациентов в период роста забо-
леваемости ОРВИ. 

Активно ведётся информирование 
граждан о возможностях записи на приём 
к врачам через мобильные сервисы, полу-
чения информации о профилактических 
мероприятиях и новых технологиях, ко-
торые внедряются в здравоохранение ре-
гиона. Эту работу помогают осуществлять 
волонтёры – студенты медицинских вузов 
и ссузов Кузбасса. 

Ведётся работа в области телемедицины. 
В 2023 году проведено порядка 7 тысяч дис-
танционных консультаций, в которых вра-
чи крупных больниц помогают коллегам с 
территорий уточнить диагноз, выстроить 
наиболее эффективную тактику лечения, 
принять решение о госпитализации.

Обновление оборудования, повышение 
квалификации работников и появление 
новых учреждений в отдалённых террито-
риях региона – всё это повышает уровень 
бесплатной медицинской помощи и посте-
пенно решает одну из важнейших задач ру-
ководителей региона по увеличению про-
должительности жизни кузбассовцев.

ǁвǟениȶ ƽǧиǣникова. 

МЕЖДУ ТЕМ

Кузбасс стал участни-
ком пилотного проекта 
«Персональные меди-
цинские помощники». 
1200 пациентов Кузбас-
ского кардиодиспансе-
ра и его новокузнецко-
го филиала с гиперто-
нией и сахарным диабе-
том получили приборы 
для измерения арте-
риального давления и 
глюкозы крови, которые 
дистанционно передают 
информацию лечащему 
врачу. Он может скор-
ректировать терапию, 
если увидит отклоне-
ния от нормы, или при-
нять срочные меры при 
критическом отклоне-
нии показателей. ɉта 
разработка позволит 
значительно улучɕить 
снижение показателя 
смертности от сердеч-
но-сосудистых заболе-
ваний в Кузбассе.

// слово врачам

МАКСИМ КОЧЕТКОВ,
заведующий 
отделением лучевой 
и ультразвуковой 
диагностики 
Кузбасского 
клинического 
фтизиопульмонологическо-
го медицинского центра 
имени И. Ǩ. Копыловой:

ИВАН ТРОШКОВ,
заведующий отделением анестезиологии 
и реанимации КОКƪ имени С. В. ƪеляева:

// слово врачам

– Моя специальность заинтересовала 
ещё на четвёртом году обучения в медицин-
ской академии. После того как я сходил на 
дежурство к анестезиологам, даже и не ду-
мал о другом выборе. Здесь нужна мгновен-
ная реакция, от которой зависит позитив-
ный исход. Самое главное – это спокойное 
взвешенное решение, подкреплённое совре-
менными рекомендациями и стандартами. 

И, конечно же, современное оборудование. 
За последние пять лет в больнице появилось 
множество различной аппаратуры, лекар-
ственных препаратов. Изменились подходы 
к лечению некоторых заболеваний. Теперь 
мы используем новые аппараты для прове-
дения экстракорпоральных методов деток-
сикации. Также приобрели четыре аппарата 
ультразвукового исследования, с их помо-
щью осложнения при катетеризации цен-
тральных венозных сосудов сводятся к нулю. 

Мы проводим регионарное обезболивание 
с полноценной визуализацией нервов, нерв-
ных сплетений, что тоже значимо сни-
жает риск осложнений. Помимо этого, в 
отделении появился аппарат для экспресс-
исследования крови пациента, что позволя-
ет за одну – две минуты определить откло-
нение в лабораторных показателях крови и 
принять соответственные меры. 

Областная больница получила лицензию 
на ординатуру – обучение будущих врачей 

– анестезиологов-реаниматологов. У меди-
ков появилась возможность раскрыть по-
тенциал. Медицина Кузбасса развивается, 
и с каждым годом мы оказываем всё более 
качественную помощь пациентам. 

– Во фтизиопульмонологическом центре я работаю с 2004 года. 
В этом году отмечу юбилей – 20 лет. Начинал обычным врачом-
рентгенологом. Через четыре года стал заведующим отделения. 
Самое главное в моей специальности – помогать людям, а значит, 
вовремя находить изменения, которые можно вылечить на ранних 
стадиях, когда процесс ещё не запущен. Многие состояния, своев-
ременно диагностированные, можно вылечить так, что даже не 
будет осложнений и других последствий. 

Конечно же, это невозможно без медицинского оборудования. 
Когда я только начинал работать, в нашем противотуберкулёз-
ном диспансере было только аналоговое рентгеноборудование. Все 
снимки на плёнке необходимо было проявлять, используя прояви-
тель и фиксаж. Это дополнительная нагрузка на средний и млад-
ший медицинский персонал. Естественно, это постоянный кон-
такт с химией, вредный фактор для сотрудников. 

В 2006 году был приобретён первый цифровой флюорографиче-
ский аппарат. Во время модернизации здравоохранения в 2012 году 
ситуация стала улучшаться: в противотуберкулёзном диспансере 
установили первый цифровой рентген-аппарат. Это сразу же ска-
залось на качестве исследований, чёткости и точности получа-
емого изображения, что улучшило возможности интерпретации 
изображения врачом-рентгенологом.  

Но самая глобальная модернизация оборудования прошла в 
2022 году, когда мы получили 18 цифровых рентгенаппаратов раз-
ного направления. Кроме того, дополнительно были приобретены 
три компьютерных томографа в противотуберкулёзные учрежде-
ния Кемеровской области (Кемерово, Новокузнецк и Прокопьевск). 
В настоящее время наша противотуберкулёзная служба полно-
стью перешла на цифровое оборудование – это 25 цифровых аппа-
ратов и 4 томографа по всему Кузбассу. 

Вся техника подключена к центральному архиву медицинских 
изображений, то есть мы замкнули наше оборудование в единый 
цифровой контур. И, например, сидя у себя за столом в Кемерове, 
я могу посмотреть исследование, которое было сделано, ну, ска-
жем, в Мариинске или Анжеро-Судженске, и дистанционно про-
консультировать коллег, если это им необходимо. Весь регион ох-
вачен этой сетью. А современное оборудование делает так, чтобы 
фтизиатр получал результаты буквально через несколько минут 
после проведения исследования. Это позволяет оперативно назна-
чать лечение и улучшает качество жизни наших пациентов.
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ŘраūűлƅныŲ орűентűр 
ū ūыŪоре ŸроŽессűű

 ǖколȵникаǪ раǯǯказȴваȷт о воǯтреǟованнȴх ǭроǲеǯǯиях на ǭреǢǭриятии.

 Ǎравилȵнȴǧ вȴǟор ǭроǲеǯǯии ^ залог Ǳǯǭеȱного завтра.

Н͟ ͦͬͣͤ͟͡ ͧͫͰͤͮͤͯͫͬ
Одна из самых ответствен-

ных ступеней у подростков на 
пути к взрослой жизни – вы-
бор будущей профессии. На этот 
этап влияет множество факто-
ров от уровня знаний, амбиций 
и стремлений каждого ребён-
ка до ожиданий и материальных 
возможностей родителей. Проф-
ориентация поможет опреде-
литься со специальностью и вы-
брать привлекательный вариант 
для трудоустройства. Так в плюсе 
остаются и старшеклассники, и 
сами работодатели, ведь молодое 
поколение способных специали-
стов создаст основу для успешно-
го развития предприятий. 

Глава региона Сергей Циви-
лев не единожды отмечал, что 
любой ребёнок в Кузбассе по 
определению талантлив, глав-
ное, дать реализоваться его спо-
собностям. Важно направлять 
детей, начиная от детского сада 
и заканчивая его реализацией в 
профессии. В ПАО «Кокс», кото-
рому в марте нынешнего года ис-
полняется 100 лет, этим занима-
ется отдел обучения и развития 
персонала.

На заводе профориентаци-
онная программа действует уже 
несколько лет. Предприятие со-
трудничает с образовательными 
учреждениями, среди которых 
КузГТУ им Т. Ф. Горбачёва, Си-
бирский политехнический тех-
никум, Кузбасский техникум 
архитектуры, геодезии и строи-
тельства. Регулярно специали-
сты отдела обучения и развития 
персонала работают со школь-
никами и студентами во время 
олимпиад и брифингов. Ребятам 
понятным языком рассказыва-
ют о цехах и востребованных 
профессиях в них, об увлека-
тельной жизни молодых специ-
алистов «Кокса». Для учащихся 
проводятся экскурсии на пром-
площадку, чтобы дети увиде-
ли чистый, современный завод 
и вдохновились коксохимиче-
ским производством.

«Главная задача програм-
мы – познакомить молодёжь 
с предприятием и показать те 
возможности, которые откры-
ваются перед нашими специ-
алистами, – говорит директор 
по персоналу и социальным во-
просам ПАО «Кокс» Марина 
Булаевская. – До окончания 
школы дети участвуют в экскур-
сиях по заводу, олимпиадах, об-
учаются в летней инженерной 
школе КузГТУ, совершают пер-
вые шаги в научно-исследова-
тельской работе на темы, акту-
альные для завода. Поступив в 
университет на необходимые 
для предприятия направления, 
они смогут принимать участие 
в научно-практических конфе-

ренциях Промышленно-метал-
лургического холдинга, поль-
зоваться базой ПАО «Кокс» для 
проведения исследований или 
подготовки научных работ, про-
ходить практики, обращаться за 
консультациями к ведущим спе-
циалистам. Студенты, обуча-
ющиеся по целевой подготовке, 
при достойной учёбе могут быть 
уверены в том, что они пополнят 
ряды коксохимиков. Главное, 
чтобы перспективная молодёжь 
оставалась учиться и работать 
у нас в Кузбассе».

У͵ͧͯͺ ͫ͟ ͬͭͤͮͤͥͤͫͧͤ
Перспективным коксохи-

миком может стать любой – об 
этом специалисты ПАО «Кокс» 
рассказывают школьникам и 
студентам. Профессии на пред-
приятии отличаются многооб-
разием: инженеры, програм-
мисты, дизайнеры, геодезисты, 
бухгалтеры, медики, юристы, 
повара, лаборанты (можно пе-
речислять долго). Школьников 
знакомят с миром специально-
стей через мастер-классы, экс-
курсии, встречи с профессиона-
лами различных отраслей. 

В этом учащимся и сотрудни-
кам отдела обучения и развития 
персонала ПАО «Кокс» активно 
помогает центр опережающей 
профессиональной подготовки 
(ЦОПП), открытый в 2019 году 
на базе Сибирского политех-
нического техникума. Ускорен-
ное обучение, переподготов-
ка и повышение квалификации 
здесь доступны всем категори-
ям граждан от детского сада до 
пенсионного возраста. 

ЦОПП и завод заключили со-
глашение для объединения со-
вместных усилий по опережа-
ющей профподготовке кадров. 
Команда центра подготовки вы-
являет наиболее востребован-
ные в регионе профессии, ин-
формирует работодателей о 

проектах рынка труда, органи-
зует профориентационные ме-
роприятия с приглашёнными 
представителями крупных про-
мышленных предприятий. Для 
ПАО «Кокс» сотрудничество с 
ЦОПП означает оперативный 
поиск потенциальных кадров, 
которые уже подкованы для ак-
туальных на заводе профессий 
или как минимум ознакомлены 
с обширным списком вакансий.

«Наше сотрудничество с од-
ним из ведущих металлур-
гических предприятий Куз-
басса ПАО «Кокс» открывает 
ребятам карьерную траекто-
рию по востребованным для 
предприятия профессиям. Они 
знакомятся с учреждениями, 
которые помогут им стать ква-
лифицированными специали-
стами, – рассказывает директор 
центра опережающей профес-
сиональной подготовки Евгения 
Кремзюк. – Совместные проф-
ориентационные мероприятия, 
организованные ЦОПП и за-
водом, дают возможность мо-
лодой смене узнать об истории 
предприятия, о важности про-
изводства для развития Куз-

басса, социальной поддержке 
коксохимиков. Дети в свою оче-
редь могут задать все интересу-
ющие вопросы. Коксохим ждёт 
вас, высококвалифицированных 
специалистов, талантливых ма-
стеров своего дела, а наш центр 
поможет выбрать профессию».

Уͤͮͤͫͫͬ͡ Ͷͤͪ͟͢͟ 
͡ ͠ͱͣͱͷͤͤ

Недавно прошедшая проф-
ориентационная смена была до-
статочно плодотворной. Вме-
сте представители Коксохима и 
центра опережающей профпод-
готовки пообщались с детьми в 
уютном коворкинге. Школьни-
ки, приехавшие из разных го-
родов области, познакомились 
с деятельностью крупных пред-
приятий города и с интересны-
ми рабочими специальностя-
ми, в частности в ПАО «Кокс». 
Сотрудники отдела обучения и 
развития персонала всегда ста-
раются подать информацию в 
интересной форме: с помощью 
интерактивных игр и викторин 
с полезными призами.

«Участие в профориентаци-

онной смене – это уникальный 
шанс узнать больше и пробовать 
себя в разных профессиях. Экс-
курсии и практические занятия 
помогут понять, что меня дей-
ствительно интересует и кем бы 
я хотела стать. Рада такой воз-
можности, ведь совсем скоро 
мне предстоит сделать выбор 
будущей профессии», – подели-
лась учащаяся 9-го класса из Ки-
селёвска Дарья Русановская.

Достаточно послушать, как 
с воодушевлением специали-
сты ПАО «Кокс» рассказыва-
ют о заводе, и становится ясно: 
коксохимики искренне любят 
предприятие. Жизнь в нём не 
ограничивается работой: у со-
трудников есть возможность 
бесплатно тренироваться в 
спортивно-оздоровительном 
комплексе, побеждать в различ-
ных соревнованиях и творче-
ских конкурсах, участвовать в 
экологических и волонтёрских 
проектах, заниматься научной 
деятельностью. Кто достойно 
трудится, тот хорошо отдыхает: 
коксохимики выезжают в Ше-
регеш, участвуют в корпоратив-
ной рыбалке, посещают форумы 
и фестивали, играют в пейнтбол, 
картинг или боулинг.

«Мы понимаем, что школьни-
ки – наше будущее. Профориен-
тационные мероприятия дают 
возможность напрямую с ними 
пообщаться, расширить их кру-
гозор, а с нашей стороны – раз-
работать новые методы взаимо-
действия. Во время таких встреч 
мы видим, как у детей рушат-
ся стереотипы и появляется но-
вый взгляд на работу на заво-
де, – подчёркивает специалист 
отдела обучения и развития 
персонала ПАО «Кокс» Николь 
Гальчевская. – У ребят ещё есть 
время, чтобы определиться с бу-
дущим призванием. Важно не 
ошибиться, ведь правильно вы-
бранная профессия обеспечит 
вам счастливое будущее».

ǁвǟениȶ ƽǯǧатова.

œżда ŸоŲтű żƀűтƅсƈ ű ųем раŪотатƅ ū ŪżдżƂем ȟ ūоŸросы на ŰлоŪż днƈ длƈ старƁеųласснűųоū� 
Řонƈтƅ� ų ƀемż леůűт дżƁа ű с ƀеŬо наƀатƅ ųарƅерż� ŸомоŬает ŸроŽорűентаſűƈ� 
Řŉŗbmœоųс} Űнаųомűт молодое Ÿоųоленűе с űнтереснымű ű ūостреŪоūаннымű сŸеſűалƅностƈмű
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 Фото автора.

ŚŸорт ŪżдżƂеŬо

// инициатива // крылатая статистика

ŖаƁű Ÿернатые 
соседű
Окончание. Начало на 1-й стр.

Если здесь есть всё для проживания, 
то не возникает необходимости уле-
тать куда-то, тратить на это время и 
силы, – рассказала Елена Радосте-
ва, региональный координатор Все-
российской акции «Серая шейка» в 
Кузбассе. – Считая птиц, мы пытаем-
ся понять, какое количество перна-
тых остаётся в регионе, какие виды и 
в каких объёмах. Конечно, летом их 
больше, они распределены по всем 
водоёмам, а зимой живут только 
у открытой воды».

До 60-х годов прошлого века в Рос-
сии не оставалось зимующих водо-
плавающих. А потом началось стро-
ительство очистных сооружений на 
промышленных предприятиях, и по-
явились открытые водоёмы, которые 
не замерзали в холодное время года 
и в них утки могли найти себе пищу.

«Информация о первых перезимо-
вавших кряквах относится к 1980-м 
годам. Сначала это были единичные 
случаи, потом с каждым годом птиц 
становилось всё больше. В 2015 году 
кемеровчане впервые приняли уча-
стие в среднезимнем учёте водопла-
вающих, и наблюдатели с удивлени-
ем зафиксировали около 800 крякв, 
которые традиционно обитают в 
центре города на Искитимке, – гово-
рит Елена Сергеевна. – В последние 
несколько лет результаты акции не 
перестают удивлять. Так, в 2018 году 
в пригороде Кемерова наши наблю-
датели впервые обнаружили 10 боль-
ших крохалей. В 2019 году там же 
встретили уже около 100 крохалей и 
20 гоголей. В 2020 году впервые об-
наружили зимующую серую цаплю. 
В 2021 году информация подтверди-
лась – большие крохали, гоголи, се-
рые цапли вновь остались зимовать, 
а в окрестностях Новокузнецка заме-
тили гуменника».

Пͤͮͫ͟Ͱͤ ͬͮͬͥͫͤ͢͟
Контроль количества перелётных 

водоплавающих птиц, которые всё 
же остаются на зимовку в привыч-
ном месте обитания, уже стал мно-
голетней традицией по всей России. 
Так специалисты наблюдают за эко-
логией города и популяцией водо-
плавающих, количество которых с 
каждым годом увеличивается. Пер-
натые с удовольствием размножают-
ся в городской среде, пока чувствуют 
себя в безопасности.

«В 1980-е годы уткам, оставав-
шимся в городе зимовать, было тя-
жело, потому что на них охотились. 
Прошло много лет, ситуация стала 
меняться. Сегодняшняя акция хо-
рошо показывает отношение людей 
к городской природе. Если мы кор-
мим, не обижаем уток, их становит-
ся больше. И мониторинг показыва-
ет, что популяция водоплавающих 
птиц растёт», – отметил профессор 
КемГУ, руководитель кемеровского 
отделения Союза птиц России Нико-
лай Скалон.

Конечно, далеко не каждый день 
жители города появляются в местах 
скопления птиц с едой, поэтому об-
ластные власти поддерживают пер-
натых вкусными обедами.

«Департамент по охране живот-
ного мира Кузбасса регулярно ор-
ганизует подвоз зерна, которым со-
трудники парка подкармливают 
водоплавающих в мороз или в дни с 
небольшим количеством посетите-
лей», – говорит руководитель Дирек-
ции особо охраняемых природных 
территорий Кузбасса Евгения Тим-
ченко. 

Пͬ ͯͮͤͣͫͤͪͱ 
ͮͧ͟ͲͪͤͰͧ͵ͤͯͨͬͪͱ

С технологией подсчёта участни-
ки ознакомились заранее в памятке в 
социальных сетях, где организаторы 
рассказали основные правила.

Вооружившись фотоаппаратом 
или биноклем, кемеровчане счита-
ли уток. Чаще всего пользовались 
смартфоном, которым фиксировали 
изображение местности и уже по фо-
тографии вели подсчёт. Бланки, ко-
торые участники печатали заранее и 
получали у организаторов, заполня-
ли карандашом, так как шариковые 
ручки на морозе не пишут, об этом 
тоже предупредили в памятке. 

По итогам каждый присутству-
ющий передал данные организато-
рам встречи лично. Также была воз-
можность подать информацию через 
электронную форму с обязательным 
прикреплением фотографий участ-
ников на фоне водоплавающих.

На акции в «Антошке», органи-
зованной Дворцом творчества детей 
и молодёжи, собралось более 400 
участников. Но подсчёт шёл не толь-
ко там, ведь в Кемерове есть ещё не-
сколько мест обитания уток. Птиц 
искали и на ФПК, и в Кировском рай-
оне. По предварительным данным, 
в областной столице насчитали 855 
крякв. Учёт также состоялся и в Но-
вокузнецке, где организатором ак-
ции выступила Станция юных нату-
ралистов. Там орнитологи-любители 
заметили 1321 крякву, 41 гоголя и 
2 домашних гуся. Водоплавающих 
птиц, решающих остаться зимовать в 
Кузбассе, и вправду становится боль-
ше, а значит, пернатым приятно со-
седство с человеком, и это взаимно.

ǁвǟениȶ ƽǧиǣникова.

// для справки

ЧЕ͋ КОР͋ИТЬ УТОК�
МОʯНО�
σ Отварные крупы
σ Нежирный творог
σ Тыква
σ Морковь
σ Отварные яйца
σ Подсуɕенные корочки 

белого хлеба

НЕЛʺʰЯ�
σ Ржаной хлеб
σ Свежий белый хлеб и сдоба
σ Солёные продукты
σ Сухая крупа

В Кузбассе появилась новая 
спортивная организация – 
Федерация гонок дронов 
Кузбасса. 

Дроны прочно вошли в нашу жизнь. 
Они помогают специалистам разных от-
раслей делать аэрофотосъёмку местно-
сти. Но отдельная тема – это соревнова-
ния – гонки дронов. 

В Кузбассе ранее они проводились 
в рамках Федерации авиамодельного 
спорта, а теперь учреждена специали-
зированная организация. Её возглавил 
опытный гонщик Максим Мжельский. 

«Актив пока небольшой, но наша цель – 
привлечь молодёжь и взрослых спортсме-
нов, – рассказывает Максим Мжельский. 

– Сам статус федерации будет помогать 
продвигать гонки дронов как вид спор-
та, а это обеспечит звания и разряды для 
спортсменов. В том числе полезные ачив-
ки (достижения. – Авт.) получат дети при 
поступлении в вузы, которые могут дать 
дополнительные баллы. Да и взрослым ин-
тересно стать мастером спорта. Это и выход 
на международные соревнования, где я сам 
участвую. В 2019 году, к примеру, ездил на 
чемпионат мира в составе сборной России».

Входной билет в этот вид спорта – не-
дешёвый. Спортсмен должен иметь дрон, 
аппаратуру управления, специальные 
очки, позволяющие следить за полё-

том. Эти аппараты так и называют: FPV-
дроны (с английского First Person View – 
«вид от первого лица»).

«По сути, когда мы надеваем очки, то 
видим полёт «глазами» дрона, на нём 
установлена камера, – говорит Максим 
Мжельский. – Можем летать со скоро-
стью более 200 км/час. Это такой адре-
налин! Полёт даёт ощущение драйва».

Вместе с тем этот вид спорта демокра-
тичен в плане возрастной доступности. 

«К примеру, подростки, имеющие на-
выки игры на компьютере, быстро вхо-
дят в спорт, и прогресс заметнее. А у 
некоторых и месяцами не получается 
справиться с дроном, – говорит руково-
дитель федерации. – Но заниматься та-
кими гонками можно в любом возрасте. 
У нас 17-летние школьники занимают 
призовые места. А чемпиону России про-
шлого года в этом виде спорта 13 лет. На 
чемпионате страны, где я участвовал в 
2017 году, соревновались между собой 
ребята 13–15 и 40–45 лет. Сейчас этот 
спорт стремительно развивается». 

К слову, можно летать и на простом 
симуляторе, а потом перейти в реальные 
гонки, которые проводятся как на от-
крытых, так и на закрытых площадках. 
Таких заинтересованных ребят и ждут в 
кузбасской Федерации гонок дронов. А 
найти сообщество любителей этого вида 
спорта можно в социальных сетях.

Ǌкǭана ǍоǱарева. 
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Проект «ʰемляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// юбилей

Ŗаследнűųű 
ūелűųűх ŸоŪед

// память

ŗнű ŰаƂűтűлű řодűнż
В Новокузнецке отметили 82 года подви-

гу героев Великой Отечественной вой-
ны Ивана Герасименко, Леонтия Черемнова и 
Александра Красилова, которые пожертвовали 
собой ради свободы других.

Они погибли вместе с разницей в считан-
ные минуты и остались примером беззаветной 
отваги и величайшего мужества. На Посту № 
1 собралась молодёжь, ветераны боевых дей-
ствий. Пришли родственники героев. Им не 
посчастливилось познакомиться с дедами лич-
но, но вся их жизнь пропитана воспоминания-
ми о героях семьи.

В мероприятии приняла участие Тамара 
Алексеевна Чекоданова, внучка Героя Совет-
ского Союза А. С. Красилова, Ирина Влади-
мировна Черемнова, внучка Героя Советского 
Союза Л. А. Черемнова. Она отметила: «Когда 
папе исполнилось 40 лет, он стоял возле пор-
трета и плакал: пережил своего отца».

Ивана Герасименко, Леонтия Черемнова и 
Александра Красилова судьба свела в Новокуз-
нецке на строительстве Кузнецкого металлур-
гического комбината. Отсюда их призвали на 
фронт и направили под Новгород, в 225-ю стрел-
ковую дивизию. 29 января 1942 года они втро-
ём, не сговариваясь, закрыли телами амбразу-
ры дзотов. Этот поступок поразил сослуживцев. 
В едином порыве поднялись разведчики. Отряд 

дрался ещё полтора часа. И сегодня, 82 года спу-
стя, аналога подвигу нет во всём мире. 

«Люди принесли себя в жертву для того, что-
бы мы с вами жили под мирным небом, чтобы 
наша страна была свободной. Сегодня на По-
сту № 1 мы рассказываем ребятам, благодаря 
чему и кому мы живём под мирным небом», – 
отмечает Виктор Кайгородов, ветеран боевых 
действий в Афганистане.

«Это наши герои, кузбассовцы, если брать их 
историю, три друга, которые работали на КМК, 
в 1941 году ушли на фронт, а уже в 1942-м совер-
шили такой подвиг, о котором нельзя забыть. 
Мы встречаемся с молодёжью, чтобы постоян-
но помнить этот подвиг, людей, которые жили 
на нашей земле», – говорит Денис Елькин, за-
меститель главы г. Новокузнецка, руководитель 
администрации Центрального района.

Ирина Владимировна Черемнова расска-
зала, как дед ушёл на фронт, он был очень до-
брым, отзывчивым, любил Родину. И именно 
поэтому совершил такой подвиг. 

Они погибли вместе. Сейчас рядом находят-
ся улицы, названные в их честь. И даже с мура-
лов герои смотрят на нас втроём. Что двигало 
ими в ту минуту? Однозначно, любовь к род-
ным, дому, Родине. Когда любишь, то не жаль 
ничего, в том числе и своей жизни.

Ǜна Ǎмирнова.

К 75-летию города состоял-
ся телемост «Юрга – про-

шлое, настоящее, будущее».
На юбилейное мероприя-

тие приехали делегации вете-
ранских организаций во главе 
с председателями из городских 
округов Анжеро-Судженска 
и Кемерова, Кузбасского со-
вета ветеранов угольной про-
мышленности, Кемеровского, 
Топкинского, Юргинского му-
ниципальных округов, активи-
сты молодёжных организаций.

К разговору присоедини-
лись у мониторов представи-
тели ветеранских организа-
ций других территорий. Во 
встрече приняли участие гла-
ва Юргинского городского 
округа А. В. Фомин и его заме-
ститель Е. А. Ромайкина.

Для обсуждения на фо-
руме были предложены две 
темы: «Доблесть. Сохране-
ние исторической памяти» и 
«Наследие. Патриотизм и на-
ставничество». Устроители 
телемоста преследовали цель 
довести до сознания нашего 
общества и в первую очередь 
до молодёжи, что всё создан-
ное трудом старшего поколе-
ния продолжает работать на 
благо развития Юрги. 

Современная Юрга – это ди-
намично развивающийся город. 
Основа его экономического по-
тенциала – промышленность. 
Город является первым в Куз-
бассе и четвёртым в России, где 
была создана ТОР – территория 

опережающего развития.
Юрга отличается от других 

городов области прежде всего 
тем, что здесь размещены во-
инские соединения, которые в 
настоящее время героически 
защищают жителей Донбасса 
и суверенитет России. Воен-
ная составляющая была и есть 
одним из рычагов развития го-
рода. Так было в годы Великой 
Отечественной войны, в совет-
ское время и наши дни.

Не остаются в стороне от 
работы по дальнейшему раз-
витию города и ветераны Юр-
гинского городского совета 
под руководством А. Г. Евдо-
кимова, который уже 12 лет 
возглавляет организацию.

Большинство достижений 
городского совета ветеранов 
стало возможным благодаря 
постоянному вниманию ад-
министрации города.

Ветераны местной орга-
низации ведут многогран-
ную работу по воспитанию 
подрастающего поколения, 

созданию мемориальных 
комплексов и сохранению 
исторической памяти о лю-
дях, внесших значительный 
вклад в процветание города, 
защиту интересов и прав стар-
шего поколения и оказанию 
помощи нуждающимся.

Ветераны совместно с ад-
министрацией города и дру-
гими общественными орга-
низациями, членами семей 
участников СВО, волонтёра-
ми и жителями города откры-
ли аллею Памяти Героев спе-
циальной военной операции. 
Ветераны Юрги приняли уча-
стие в открытии стенда «Ге-
роев славных имена» в сквере 
имени Г. В. Басырова, участ-
ника Великой Отечественной 
войны, полного кавалера ор-
дена Славы. Это дань памя-
ти нашим защитникам Отече-
ства, погибшим в ходе СВО.

ǉ. ǋ. ǉеворотова� 
ǫредǭедатеǧȳ ǆемеровǭкой 
реǟионаǧȳной орǟаниǣаȭии 

ветеранов.

В Прокопьевске прошли памятные мероприятия к 80-летию 
полного освобождения Ленинграда от блокады. 

Мероприятие провели ветераны Прокопьевска, сотрудники го-
родского краеведческого музея, активисты Союза женщин Проко-
пьевска. 

Ведущий специалист краеведческого музея Т. А. Чебакова рас-
сказала о малоизвестных фактах и документах, касающихся бло-
кады Ленинграда. Она началась 8 сентября 1941 года, на 79-й день 
Великой Отечественной войны. От голода, холода и бомбёжек по-
гибло более полутора миллионов жителей города. 

Советские войска неоднократно пытались прорвать кольцо 
блокады, но добились этого лишь в январе 1943 года. По южному 
берегу Ладоги за 18 дней была построена железная дорога протя-
жённостью 33 километра и возведена переправа через Неву. В фев-
рале 1943 года по ней в Ленинград пошли поезда с продовольстви-
ем, сырьём, боеприпасами.

В числе защитников Ленинграда были и десятки тысяч прокоп-
чан. Четверо из них удостоены звания Героя Советского Союза. 

Ветераны Прокопьевска приняли активное участие в прове-
дении патриотических мероприятий в общеобразовательных и 
культурных учреждениях города. Так, активисты Рудничного, 
Центрального советов ветеранов и угольной промышленности со-
вместно с учащимися школ № 1, 3, 11, 14, 28, 54, 62 подготовили 
и провели «Часы патриотизма», уроки мужества, викторины, кве-
сты. Учащиеся освежили в памяти основные исторические дан-
ные и узнали новые факты о мужестве защитников Ленинграда и 
его жителей. Ветераны рассказали о героизме советского народа 
в годы Великой Отечественной войны. 

Поделилась воспоминаниями о тех суровых и голодных годах 
жительница блокадного Ленинграда Мария Алексеевна Серкова. 
Её рассказ затронул самые глубинные струны души каждого участ-
ника встречи и не оставил никого равнодушным. Разговор по ду-
шам о мужестве ленинградцев и его защитниках, документальные 
кадры военной хроники никого не оставили равнодушными. Ве-
тераны отметили, что учащиеся школ, студенты не только хорошо 
знают историю Великой Отечественной войны, блокады Ленин-
града, но многие из них готовы повторить подвиг советских сол-
дат, защищать Отечество от врагов, что делают сегодня их отцы 
и старшие братья, освобождая Донецк и Луганск от нацистов.

ǁ. А. ƽеǧȶвǭкаȶ�
ǫредǭедатеǧȳ меǭтной оǝȰеǭтвенной орǟаниǣаȭии ветеранов 

ǋрокоǫȳевǭкоǟо ǟородǭкоǟо окрǯǟа.

// дата

ŖемерųнżƂűŲ 
ŸодūűŬ 
ленűнŬрадſеū

Ветераны Междуреченска приняли участие в памятных меро-
приятиях, посвящённых полному снятию блокады Ленинграда. 

В городском совете ветеранов, библиотеке посёлка Притомско-
го, учреждениях, школах прошли встречи с блокадниками. В Куз-
бассе их сегодня 115 человек, в нашем городе – 5. Это Кира Гри-
горьевна Боровикова, Валентина Савельевна Воронова, Людмила 
Андреевна Рогозина, Анна Николаевна Федорова, Анатолий Ива-
нович Шурмелев. 

Тамара Ивановна Климова не дожила до юбилейной даты всего 
несколько дней, именно она была инициатором создания в городе 
первичной ветеранской организации «Участники блокадного Ле-
нинграда».

На встрече ветеранов Кира Григорьевна вспомнила о сложной 
жизни в блокаду, голоде, бомбёжках, смерти маленькой сестрёнки. 

Все присутствующие получили священный кусочек блокадно-
го хлеба. Вокальная группа «Золотая осень» исполнила несколько 
песен о войне, особенно всех тронула песня «Слушай, Ленинград», 
еще её называют «Вечерняя ленинградская». Песня считается не-
официальным гимном Санкт-Петербурга.

Люди хранят память о прошлом и чтят подвиг жителей города, 
которые пережили тяжелейшие времена. Стойкость, мужество, хра-
брость, отвага ленинградцев навсегда останутся в нашей памяти. 

Ǆ. В. ǃаǝаǧǯева� 
ǫредǭедатеǧȳ меǭтной оǝȰеǭтвенной орǟаниǣаȭии ветеранов 

ǈеǢдǯреȮенǭка. 

Ōероű 
ūелűųоŬо Ŭорода
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 Марина рǱковоǢит 
завоǢǯкиǪи коллективаǪи� 
ǪǱǤǯкиǪ хороǪ и Ǥенǯкоǧ 
вокалȵноǧ грǱǭǭоǧ  ǌктава�.

œоŬда детű дарƈт ųрылƅƈ

  Фото из личного архива Маринȴ ǁоǯǱǢаркиноǧ. 

Марина – уроженка Улья-
новской области, в детстве пе-
реехала с семьёй в Новосибир-
скую область. С ранних лет 
пела в церковном хоре, окон-
чила и музыкальную школу. 
Выросла, вышла замуж, пере-
бралась вместе с супругом в 
Кузбасс. Кстати, именно здесь 
Марина познала счастье много-
детного материнства. Девизом 
по жизни для женщины стало 
правило: не опускать руки ни 
в каких ситуациях, даже, каза-
лось бы, безвыходных. Причём 
это не фразы для демотивато-
ра, это пережитый этап жизни 
и мощный импульс для новых 
свершений. Старшие уже раз-
летелись из семейного гнезда 
и получают высшее образова-
ние в разных сибирских вузах. 
Это 25-летний Кирилл, 22-лет-
ний Пантелеймон, 21-летняя 
Анастасия и 17-летний Михаил. 
Сейчас только младший Тихон 
живёт с ней. Парнишке – 12 лет, 
и ещё совсем недавно мальчик с 
поддержкой семьи справился со 
сложной болезнью сустава, те-
перь у него нет инвалидности, 
а в доме он главный мамин по-
мощник. Живут в частном сек-
торе, селе Топки: надо и печь то-
пить, и во дворе поддерживать 
порядок – объяснять излишне, 
что деревенская жизнь требует 
большого труда. 

«Детям с малых лет привива-
ла непреходящие ценности: речь 
идёт о взаимоуважении, вза-
имопомощи, о том, что укрепля-
ет семейное родство, – отмети-
ла многодетная мама. – Между 
братьями и сестрой всегда были 
и есть доверительные, добрые 
отношения. Учила совершать 
больше хороших поступков. Го-
ворила и повторяю следующее: 
«Ваша жизнь зависит только от 
вас самих. Вы – строители сво-
ей жизни. Нужно жить по запо-
ведям божьим. Что посеешь, то 
и пожнёшь». К тому же, когда я 
работала (а это сразу три адре-
са. – Прим. авт.), старшие за-
ботились о младших. Я благо-
дарна Богу, что у меня столько 
детей и они именно такие, какие 
есть! Была бы возможность, ро-
дила бы ещё деток. Мои сыновья 
и дочь дают мне крылья». 

Кстати, все ребятишки – твор-
чески одарённые, но профессио-
нально никто не выбрал творче-
скую стезю, хотя можно считать, 
что выросли на сцене. И другая 
деталь: любимыми семейными 
играми стали шахматы и шашки.

Между тем прошлый год для 
Марины стал во многом знако-
вым, судьбоносным. Она побе-
дила в конкурсе «Миссис Ке-
мерово – 2023». «Этот конкурс 
наглядно демонстрирует, что 
прекрасной может быть абсо-
лютно любая женщина, – ска-

зана Марина. – Проделана ко-
лоссальная работа участниц над 
собой, перезагрузка. К финалу 
по разным причинам дошли не 
все, но каждая из нас запомнит 
этот проект как красивое собы-
тие, удивительное время и яр-
кий след в своей жизни. Лично 
для меня конкурс стал ещё и сти-
мулом для внутреннего роста и 
самоутверждения. Участие в нём 
было по зову сердца. Это то чув-
ство, когда паруса наполняются 
ветром, и корабль стремительно 
мчится по течению к намечен-
ной цели».

Марина получила путёвку в 
национальный этап «Миссис 
России», однако средств на осу-
ществление замысла не было. 
«Наполняла уверенность, что 
деньги всё-таки найдутся. После 
операции меня выписали домой, 
и я сразу пошла в Знаменский 
собор. В последний момент, бук-
вально перед отбытием, успела 
прикоснуться к мощам Георгия 
Победоносца. У защитника Мо-
сквы я попросила, чтобы он мне 
помог осуществить задуманное. 
И через два дня директор наше-
го завода одобрил полную сум-
му! Я была бесконечно счастлива 
и не могла поверить, что всё про-
исходит по-настоящему», – рас-
сказала Марина. 

И только такой нюанс оста-
вил неприятный осадок: в од-
ном из салонов Новокузнецка 
Марина нашла заветное пла-
тье на финальное дефиле, но 
недобропорядочный продавец 
подменил его. «Я не сразу от-
крыла покупку. Запечатанный 
пакет находился в салоне ма-
шины примерно неделю. Обман 
вскрылся в тот момент,  когда я 
поехала к швее, чтобы довести 
платье до совершенства. Наряд 
оказался на два размера мень-
ше – 42-го, да и выглядел так, 
как будто только что из проката. 

Конечно, расстроилась. Выру-
чило старое платье, а на финал 
оставила другое», – поделилась 
многодетная мама.

Вылетела Марина из Кемеро-
ва в Москву 31 июля. Изначаль-
но предполагалось, что начнёт-
ся состязание красоты и таланта 
1 августа, но буквально за не-
сколько часов стало известно: 
торжественное открытие пере-
несли на 31-е. Словом, кемеров-

чанка попала буквально с ко-
рабля на бал. «Было невероятно 
приятно идти в короне по оте-
лю. Столько комплиментов и 
одобрительных взглядов! А во-
обще сейчас меня очень поддер-
живают подписчики. Они меня 
ласково называют «лучиком до-
бра». Безусловно, стараюсь со-
ответствовать и дарить людям 
только положительные эмоции, 
спрятав все переживания глубо-

ко в себя, не люблю жаловаться 
и сыпать проблемы на тех, кто 
рядом. Главное – верить в себя. 
Не надо вязнуть в болоте. Важ-
но уметь с лёгкостью принимать 
житейские проблемы и решать 
их по мере поступления. Дви-
гаться необходимо только впе-
рёд», – сказала она. 

Кстати, именно такие сове-
ты Марина даёт и женщинам, 
которые в минуты отчаяния 
пишут ей сообщения и просят 
поддержки. Она выслушива-
ет всех и подбадривает, а это 
нашей героине удаётся на сто 
процентов! 

Марина не собирается оста-
навливаться на достигнутом. 
Сейчас она с замиранием сердца 
ждёт итогов городского конкур-
са «Кемеровчанка года». Также 
продолжает активно вести соц-
сети, пополняя их свежим и ак-
туальным материалом из блог-
туров по Кузбассу.

А ещё Марина стала авто-
ром мелодии к стихотворению 
кемеровского поэта Владими-
ра Праздницына, посвящённого 
Родине. «Мы с Владимиром ра-
ботаем на одном заводе. Недав-
но он ко мне подошёл и расска-
зал о своей идее создать песню. 
Дома я стала всё больше и боль-
ше проникаться словами, и ме-
лодия потекла из меня. Сразу за-
писала на диктофон. В данный 
момент материал находится у 
профессионального композито-
ра Дмитрия Полякова. Надеем-
ся, что результаты своего труда 
мы представим широкой ауди-
тории на праздновании Дня Рос-
сии. Это будет не фонограмма, а 
музыка живого симфоническо-
го оркестра. Уверена: получит-
ся потрясающе!» – поделилась 
творческими планами миссис 
мама России Марина Государ-
кина. 

Аǧена Ǎмирнова.

Марина Государкина – «Миссис Кемерово – 2023», «Миссис мама 
России», а ещё она начинающий блогер, уверенно ворвавшийся 
во вселенную соцсетей. Стильная, эффектная, сияющая – на сцене 
и нежная, заботливая, любящая – дома. Сложно даже представить, что 
Марина – мама пятерых детей� В прошлом году она получила медаль 
«Материнская доблесть». Главным секретом гармонии в доме кемеров-
чанка называет воспитание в атмосфере правильных ценностей.
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 Фото ǭреǢоǯтавлено ǲиларǪониеǧ.

// премьера

Śūƈтоƀное ƀżдо

В Государственной научной 
библиотеке Кузбасса им. 
В. Д. Фёдорова 10 февра-

ля состоится молодёжный тур-
нир Кузбасса по игре в го, по-
свящённый Дню российской 
науки, «Философия в жизни и 
на доске».

Организаторы мероприя-
тия – Кемеровское областное 
отделение Общероссийской 
общественной организации 
«Российская федерация го» и 
главная библиотека Кузбасса.

Турнир проводится с целью 
популяризации игры го среди 
молодёжи и развития стратеги-
ческого мышления у участни-
ков. В нём могут принять уча-
стие молодые люди в возрасте 

от 14 до 35 лет, имеющие опыт 
игры в го или желающие с ней 
познакомиться. Участники бу-
дут разделены на группы в за-
висимости от уровня мастер-
ства.

Игра го – настольная ло-
гическая игра, основанная на 
принципах стратегии. Суть её 
состоит в захвате территории 
соперника и удержании её в 
своих руках.

Если перевести название 
игры с китайского языка, оно 
означает «окружающие шаш-
ки». Игровые фигуры имену-
ются камнями. Они, как пра-
вило, двух цветов: чёрного и 
белого. И, что интересно, мо-
гут быть сделаны из абсолютно 
любого материала, подходяще-
го для этого: пластика, кера-
мики, стекла, фаянса, морских 
раковин, а иногда для изготов-
ления фишек используют даже 
полудрагоценные камни.

13 февраля на сцене камерного зала Госу-
дарственной филармонии Кузбасса – пре-
мьерный спектакль «ʯемчужное ожере-
лье» для семейного просмотра 
литературного театра «Слово».

Святки – особое время от Рождества до Крещения, когда все 
от мала до велика хотят верить в чудо. Вот и в новом спекта-
кле по святочному рассказу Николая Лескова происходит чудо, 
которое возвращает человеку веру в доброту и любовь.

По сюжету к герою на Рождество приезжает брат из провин-
ции и просит: «Жените меня!» С поистине чудесной лёгкостью 
разворачивается любовная история: знакомство с дочерью бо-
гатого соседа Машенькой, вспыхнувшая симпатия перераста-
ет в любовь, а затем и помолвку. Но вот за новогодним ужином 
отец невесты, всем известный сквалыжник и некогда тай-
ный ростовщик, дарит любимой дочери роскошный подарок – 
жемчужное ожерелье. 

Все огорчены: по поверью нельзя дарить молодым девуш-
кам жемчуг – слёз и несчастья не избежать. Но отец успокоил 
Машу, а на следующий день после свадьбы открыл молодому 
зятю ужасную тайну этого жемчуга... И вот тут-то и происхо-
дит чудо! Западня оказывается спасением, обман оборачива-
ется искренностью, а человеку воздаётся больше, чем он ожи-
дает.

В спектакле заняты заслуженная артистка РФ Валенти-
на Нефедова, Григорий Забавин, Ольга Ткаченко, Екатерина 
Черткова, Андрей Полещиков. Режиссёр – заслуженный ра-
ботник культуры РФ Ирина Латынникова.

В главной детской 
библиотеке Кузбасса 
состоится отборочный 
тур регионального 
этапа чемпионата 
по чтению вслух 
на русском языке 
среди учащихся 
старших классов 
«Страница¨2�».

Завтра, 2 февраля, в библио-
теке для детей и молодёжи 
(пр. Ленина, 71) участниками от-
бора станут 16 старшеклассников 
и студентов средних специаль-
ных образовательных учрежде-
ний в возрасте от 14 до 17 лет.

Такой формат можно смело 
назвать молодёжным аналогом 
чемпионата по чтению «Открой 
Рот». Ежегодно школьники и 

студенты 14–17 лет собираются 
в самых разных уголках стра-
ны, чтобы посостязаться в уме-
нии читать вслух прозу и стихи 
на время и без предваритель-
ной подготовки.

Как городская инициатива 
по популяризации книги и чте-
ния за десять лет «Страница...» 
превратилась в федеральный 
просветительский проект, це-
лью которого является разви-
тие и популяризация культуры 
чтения среди старшеклассни-
ков, их знакомство с лучшими 
образцами российской и за-
рубежной литературы. В про-
шлом году, по оценкам учреди-
теля чемпионата – ассоциации 
«Межрегиональная федера-
ция чтения», число участников 
превысило 250 тысяч человек, 
к чемпионату присоединилось 
более 50 регионов страны, бо-
лее 170 городов.

Главная особенность чемпи-
оната в том, что подготовить-
ся к нему невозможно, так как 
участники заранее не знают, 
какой текст им попадётся.

По правилам чемпиона-
та участники будут читать 
вслух на время и без подготов-
ки фрагменты из произведе-
ний русской и мировой литера-
туры.

В Кузбассе чемпионат по 
чтению вслух среди стар-
шеклассников проводится в 
седьмой раз. Государственная 
библиотека Кузбасса для де-
тей и молодёжи является ко-
ординатором регионального 
этапа чемпионата. В настоя-
щее время отборочные туры 
проходят в 20 территориях 
Кузбасса. По их результатам 
будут определены участники 
полуфинала, который прой-
дёт 25 февраля.

// не пропустите

ЧЕЛОВЕКУ НУЖЕН ЧЕЛОВЕК
СЕГОДНЯ, 1 ФЕВРАЛЯ, НА ʻКСПЕРИМЕНТАЛʺНОЙ 
СʴЕНЕ НОВОКУʰНЕʴКОГО ДРАМТЕАТРА ПОКАʯУТ 
СПЕКТАКЛʺ ̧ГОЛОС̨ ОТ РЕʯИСС˿РА 
ИРИНʹ ДРЕМОВОЙ. 
Одно событие меняет жизнь ɕкольницы Саɕи. Ƞё мир по-
хож на треснувɕее стекло, в нём всё искажено и предста-

ёт в свете страхов быть непонятой сверстниками, тревог, 
попыток оправдать ожидания родителей. В ɚтом мире не 
хочется забирать ɕкольный аттестат, думать о будущем, 
потому что нужно сначала принять своё настоящее. Саɕа 
страдает от панических атак, постоянная мысль «со мной 
что-то не так» заставляет её жить во внутренней изоляции. 
Принять свою особенность как норму, принять себя геро-
ине истории помогают книги, новый город, новые друзья 
и старая добрая бабуɕка. Вслед за классиками спектакль 
утверждает, что мир невозможен без любви, а человеку 
нужен человек.
Спектакль «ȟолос» – совместная постановка Новокузнец-
кого драматического театра и АНО «ɂентр «Культурный 
город» (Новосибирск) в рамках проекта «Ƚетки и предки. 
Сибирь». Программа реализуется при поддержке Прези-
дентского фонда культурных инициатив. «ȟолос» – одна 
из самых известных работ Ƚарьи Ƚоцук, ранее опублико-
вавɕей произведения « и моё чудовище» и «Ƚомик над 
обрывом». Книга, выпущенная в 201� году издательством 
«Самокат», покорила читателей разного возраста.

ПРИНЯТЬ СЕБЯ
2 ФЕВРАЛЯ В НОВОКУʰНЕʴКОМ ТЕАТРЕ КУКОЛ 
̧СКАʰ̨ ̣ ̧АФРИКАНСКАЯ СКАʰКА̨.
Музыкальный спектакль по пьесе Х. ȟюнтера поставили ре-
жиссёр Наталья Крамер и художник Ƚмитрий ȼоборович.
ɉта удивительная история случилась в далёкой Африке, 
когда встретились такие разные между собой Носорог 

и Ⱦирафа. Ƚрузьям придётся пережить немало приклю-
чений и перевоплощений, чтобы понять – главное, прини-
мать себя таким, каков ты есть. В спектакле заняты артисты 
Новокузнецкого театра кукол «Сказ»: Анатолий Винтенко, 
Ƚарья ȿарубина, Ольга Ƚериглазова, Сергей ȟоловин, Ƞли-
завета Авхимович.

ǋоǧоǭǯ ǫодǟотовиǧа Анна ТимоȰǯк. Фото Стаǯа ǄǱравлева.

// полезное чтение

ŘереūернƉм странűſż"

// турнир

ŋ мűре Ŭо
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// волейбол

ŚетŪол с ���Ų ŸоŸытųű
// спринт-новости

// хоккей с шайбой

ŖаƁű Űемлƈųű сыŬраƇт ū ŕатƀе ūсех ŰūƉŰд

 ƾтакǱет ǎоǪан Ǎакȱин �ȃ �	 ^ лǱчȱиǧ ǟоǪǟарǢир  ǈǱзǟаǯǯа� в ǯезоне� 
��� очков в �� Ǫатчах. Фото ǀлаǢиǪира ǈлȷева.

СНОУБОРД
Воспитанники таштаголь-
ской спортивной школы 
Кристина Пауль и Андрей 
Анисимов первенствовали 
на этапе Кубка России 
в борд-кроссе.

Третий этап турнира состо-
ялся 26–27 января на склонах 
горнолыжного комплекса «Сол-
нечная долина» в городе Миассе 
Челябинской области. Длина 
трассы борд-кросса – 800 метров, 
перепад высот – 180 м, количе-
ство фигур – 28.

Кристина Пауль, выступа-
ющая за Красноярский край и 
Кузбасс, одержала две победы: 
в индивидуальной гонке и в паре 
с Александром Атылиным – 
в смешанной командной гонке.

Кузбассовцы Андрей 
Анисимов и бронзовый призёр 
индивидуальной гонки Юлия 
Лаптева финишировали вторыми 
в командных соревнованиях.

Кристина Пауль и Юлия Лап-
тева возглавляют общий зачёт 
Кубка России. Андрей Анисимов 
замыкает тройку лидеров. Опере-
жают нашего земляка уроженцы 
Красноярского края Даниил 
Дильман и Арсений Томин.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Вчера, 31 января, кеме-
ровский «Кузбасс» в ранге 
лидера чемпионата России 
встречался в Архангельске 
с «Водником» (матч закон-
чился после подписания 
номера газеты в печать).

«Гладкий» турнир в суперлиге 
русского хоккея возобновился 
спустя две недели. Наша команда 
накануне перерыва одержала под 
руководством главного тренера 
Ильяса Хандаева 17 побед кряду, 
опережая «Водник» на три очка 
(51–48). В первом круге «регуляр-
ки» сибиряки переиграли поморов 
в родных стенах – 7:5.

С таким же счётом закончился 
домашний матч «Кузбасса» с мо-
сковским «Динамо». В столичном 
спорткомплексе «Крылатское» 
кемеровчане сыграют в субботу, 
3 февраля. Стартовый свисток 
прозвучит в 17:15 по кузбасскому 
времени.

На следующей неделе, 6, 
9 февраля, кемеровчане завер-
шат турне по европейской части 
страны матчами в Ульяновске и 
Нижнем Новгороде, а 15 февраля 
сойдутся в Красноярске с «Ени-
сеем».

Во вторник, 20 февраля, «Куз-
басс» встретится на своём льду с 
новосибирским «Сибсельмашем».

МИНИ-ФУТБОЛ
Новокузнецкий «Сиб-
Транзит», дебютирующий 
в суперлиге чемпионата 
России, в очередном туре 
«регулярки» принимал в 
Кемерове 27–28 января 
клуб «Норильский никель».

В первом матче номинальные 
хозяева сенсационно одолели 
старожила элитного дивизио-
на – 3:2. Голевой дубль сделал 
Виктор Лейфельд, победный мяч 
забил Путрус Васильев. В повтор-
ной встрече новокузнечане уже в 
первом тайме пропустили четыре 
безответных мяча и в итоге про-
играли – 3:7 (после перерыва 
трижды отличился Дмитрий 
Хусаинов).

В таблице суперлиги кол-
лектив Евгения Давлетшина 
занимает десятое место, набрав 
28 очков в 28 матчах (разница 
мячей 91–134). В плей-офф про-
должат борьбу за медали восемь 
клубов.

Андрей Тарков.

В субботу, 3 февраля, «Куз-
басс» в очередном туре 
мужского чемпионата Рос-
сии сыграет в Сургуте с клу-
бом «Газпром-Югра». Матч 
начнётся в 19:00 по местно-
му времени (у нас – на два 
часа больше).

В минувшее воскресенье, 28 января, ке-
меровчане потерпели домашнее пораже-
ние от красноярского «Енисея» – 1:3 (22:25, 
18:25, 37:35, 21:25). Матч продолжался бо-
лее двух часов, на 45 минут затянулась тре-
тья партия, в которой хозяева, выигрывая 
24:22, реализовали сетбол только с 13-й по-
пытки. Победный эйс сделал Роман Пак-
шин, набравший в итоге 15 очков.

В стартовом составе «Кузбасса» сы-
грали также Денис Черейский (14 очков). 
Алексей Лобызенко (9), Александр Мар-
кин (6), серб Душан Петкович (4), Егор 
Кречетов и либеро Валентин Голубев. На 
замену выходили Дмитрий Яковлев (12), 
Кирилл Фиалковский (5), Слави Костади-
нов (4), болгарин Аспарух Аспарухов (1). 
Остались в запасе два волейболиста: бло-
кирующий Андрей Ткаченко и либеро Ми-
хаил Каштанов (в заявке на игру не было 
чемпиона России – 2019 Инала Тавасиева).

Лучшие бомбардиры «Енисея» – диа-
гональный нападающий Роман Мурашко 
и доигровщик Кирилл Урсов, заработав-
шие 40 (22 + 18) баллов. Мурашко – пер-
вый снайпер суперлиги – 305 очков. Эф-
фективность атакующих действий этого 
дуэта в матче – 68 и 67 процентов соот-
ветственно. Кстати, у Черейского и Лобы-
зенко этот показатель ещё выше: 78 и 75 
процентов, что, возможно, станет пози-
тивным заделом на следующие матчи.

Главный тренер «Кузбасса» Алексей 
Бабешин вновь воздержался от послемат-
чевых комментариев, предоставив это 
право помощнику Юрию Зинько: «Сегод-
ня соперник выглядел очень сбалансиро-
ванно: красноярцы отлично подавали в 
первых двух партиях, хорошо сыграл ди-
агональный нападающий «Енисея». Нам, 
конечно, нужно сделать работу над ошиб-
ками и дисциплинированно относиться 
к установке на игру, просто выполнять 
установку».

В январе «Кузбасс» провёл шесть мат-
чей, взяв верх в двух с одинаковым счё-
том 3:1, дома – над нижегородским АСК и 
в Уфе – над «Уралом». В пассиве – четы-
ре поражения, в том числе три в родных 
стенах.

В таблице суперлиги кемеровский 
клуб остался на шестой строчке, одер-
жав 11 побед в 19 турах (разница партий 
47 – 36). От четвёртого места, гарантиру-
ющего прямой выход в плей-офф, «Куз-
басс» отделяют две победы. В квартете 
лидеров – «Зенит» (Казань), «Локомо-
тив» (Новосибирск), «Динамо» (Москва) 
и «Динамо-ЛО» (Ленинградская обл.). 
Восемь команд сойдутся в квалификаци-
онном раунде за выход в четвертьфинал 
плей-офф по схеме: 5–12, 6–11, 7–12, 8–9.

Сургутский клуб, цвета которого за-
щищают экс-кузбассовцы (олимпийский 
чемпион – 2012 Алексей Обмочаев и серб 
Петар Крсманович) обосновался на 13-й 
позиции таблицы, имея в активе пять по-
бед (разница партий 24 – 46).

В этом месяце кемеровчанам пред-
стоит сыграть семь матчей. Очередная 
встреча в спорткомплексе «Арена» (ули-
ца Гагарина, 124) состоится 7 февраля, 
соперник – «Нефтяник» (Оренбург).

Вадим Антонов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Во вторник, 30 января, в кемеровском спорт-
комплексе «Кузбасс-Арена» (проспект При-
томский, 10) начался заключительный тур 
«гладкого» чемпионата молодёжной лиги 
с участием четырёх коллективов.
Хозяева площадки из «Кузбасса-2» в старто-
вом матче уступили команде ЮКИОР (ХМАО-
Югра) – 0:3 (18:25, 20:25, 21:25). Победитель 
матча возглавил турнирную таблицу лиги, 
потеснив кемеровскую «молодёжку» на вто-
рое место. Повторная встреча команд прой-
дёт 2 февраля, начало – в 18:30. В субботу, 
3 февраля, подопечные главного тренера 
Сергея Троцкого сыграют в 14:30 с молодёж-
ным коллективом из Нижневартовска. Вход 
на арену свободный.

ŘоŪеднаƈ Ÿартűƈ ųемероūƀан Ÿродолůаласƅ �� мűнżт

Воспитанники новокузнецкого «Ме-
таллурга» – вратарь Сергей Бобров-
ский и нападающий Кирилл Капри-

зов – выбраны для участия в Матче всех 
звёзд Национальной хоккейной лиги. Ле-
довое шоу пройдёт в канадском Торонто 
1–3 февраля.

Заслуженный мастер спорта Сергей Бо-
бровский выступает в заокеанской лиге с 
2010 года, дважды был признан лучшим 
голкипером НХЛ (2013, 2017 гг.). В 2019-м 
подписал семилетний контракт с амери-
канским клубом «Флорида Пантерз» на 
70 миллионов долларов. В прошлом году 
уроженец Новокузнецка помог «панте-
рам» выйти в финал Кубка Стэнли.

В нынешнем сезоне 35-летний Бобров-
ский сыграл 36 матчей, в которых его 

команда одержала 23 победы. «Флорида» 
занимает второе место в Восточной кон-
ференции НХЛ.

Олимпийский чемпион – 2018 Кирилл 
Капризов дебютировал в лиге 14 января 
2021 года в составе американского клуба 
«Миннесота Уайлд». По итогам сезона за-
воевал приз лучшему новичку НХЛ и под-
писал новый пятилетний контракт с клу-
бом на 45 миллионов долларов.

В нынешней «регулярке» земляк зара-
ботал по системе «гол плюс пас» 45 (19 + 
26) баллов в 42 матчах (семь игр пропу-
стил из-за травмы). «Миннесота» отстаёт 
от «кубковой» восьмёрки в Западной кон-
ференции лиги на семь очков, но впереди 
ещё 33 матча «гладкого» турнира.

«Кирилл – наш лучший хоккеист и не-

сомненный лидер. Когда он в игре, кажет-
ся, что вся скамейка запасных набира-
ет обороты. В каждом клубе должен быть 
особенный игрок», – говорил о 26-летнем 
россиянине американский нападающий 
«Миннесоты» Маркус Фолиньо в интервью.

На Матч всех звёзд НХЛ выбраны 44 
игрока, в том числе ещё три наших со-
отечественника: вратари Игорь Шестёр-
кин («Нью-Йорк Рейнджерс»), Александр 
Георгиев («Колорадо») и форвард Никита 
Кучеров («Тампа-Бэй»).

Напомню: новокузнецкую хоккейную 
школу представляют в заокеанской лиге 
также вратарь Илья Сорокин («Нью-Йорк 
Айлендерс») и защитник Дмитрий Орлов 
(«Каролина»).

Вадим Антонов.
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  Фото из личного архива Сергея Макерова.

// личный опыт

Томатных дел мастер

На приусадебном участке Ма-
керовых – три теплицы, но не 
только они становятся домом для 
томатов. Сергей успешно возде-
лывает эту культуру и в откры-
том грунте. «Теплицы поликарбо-
натные, но решил переходить на 
профессиональные, – поделился 
планами Сергей. – Стекло очень 
дорогое, на данный момент фи-
нансы не позволяют совершить 
такое приобретение. Благо на се-
годняшний день есть материалы, 
которые могут заменить стекло, 

– очень хорошие плёнки. Сам ра-
ботаю на производстве – занима-
юсь пиломатериалами, поэтому 
мне доступнее сделать деревян-
ный каркас и заказать плёнку для 
тепличных хозяйств». Между тем 
Сергей уточняет, что томаты всё-
таки лучше выращивать отдельно 
от других культур. «Объяснение 
простое: у каждого растения своя 
агротехника (полив, температур-
ный режим и режим проветрива-
ния)», – отметил хозяин. 

Кстати, Сергей активно по-
полняет свои странички в соц-
сетях полезным контентом. Есть 
у него и сообщество в «Ватсапе», 
в котором мужчина делится се-
кретами агротехники и охотно 
отвечает на вопросы участников. 
Вопросов всегда много, но, пожа-
луй, самый популярный следу-
ющий: «Есть ли у вас такой сорт 
томата, который бы рос без осо-
бенных усилий огородника и при 
этом хорошо плодоносил? Что-
бы помидорчики были крупны-
ми, мясистыми и сладкими». На 
что Сергей всегда отвечает: «Та-
ких томатов не бывает. Если вы 
однажды всё-таки найдёте сорт 
с описываемыми характеристи-
ками, непременно сообщите об 
этом мне. С любыми растениями 
надо работать. Самый главный 
секрет агрономии заключается 
в важности и необходимости че-
ловеческого вмешательства. На-
пример, я даже разговариваю с 
томатами, а они отвечают высо-
ким урожаем».

Однако подборку самых ще-
дрых и отзывчивых сортов 
Сергей всё-таки составил и со-
гласился озвучить её для читате-
лей газеты «Кузбасс». «В топ-10 
вошли именно те сорта, которые 
выращиваю из года в год и кото-
рые ещё ни разу меня не подводи-
ли», – подчеркнул собеседник. 

Итак, открывает рейтинг сорт 
под названием «тётя маша». «Это 
коллекционный семейный сорт, 
который я выписал из Челябин-
ска», – объяснил садовод-лю-
битель. Сейчас сорт с его лёгкой 
руки выращивают даже в Иорда-
нии. «Отправлял семена и в Гер-
манию, и в Нидерланды», – доба-
вил коллекционер.

Следом идёт «мечта алисы». 

«Хоть данный сорт и не являет-
ся суперурожайным, лично меня 
он привлекает красотой: плоды – 
крупные, полосатые. Сорт ранне-
спелый. Растение среднерослое, 
компактное, детерминантное», – 
отметил Сергей.

Есть в его рейтинге и «вова пу-
тин». «Сорт назван в честь сиро-
ты, как вы уже поняли, полного 
тёзки нашего президента. Квар-
тира селекционера томатов нахо-
дилась напротив детдома. Новый 
детерминантный сорт получил-
ся слишком требовательным, на-
пример, вести его надо чётко в 
два стебля, обрывать пасынки, 
формировать куст. Растение пу-
скает много побегов в разные 
стороны. Если неделю за ним не 
наблюдать, уже не разобраться, 
где что. Однако за чуткий под-
ход сорт благодарит невероятно 
вкусными плодами. Очень до-
стойный. Если с ним правильно 
работать, и в нашем регионе сорт 
«вова путин» даст хороший уро-
жай», – рассказал Сергей. Даже 
в условиях открытого грунта юр-
гинец ставил рекорд: с одного 
куста снимал более семи кило-
граммов помидоров. Давал сорт 
и килограммовые плоды. Ну а в 
теплице томатных дел мастер по-
лучал и по девять килограммов с 
куста.

Далее в топе расположился 
сорт «иерусалим» от израильско-
го селекционера. «Названый сорт 
выращиваю уже много-много лет. 
Это розовоплодный томат, серд-

цевидный, с сахарной мякотью. 
Вкусный и урожайный», – пере-
числил Сергей. 

Не обошлось в рейтинге и без 
сорта с интригующим названием: 
«дедушкино петушиное пёрыш-
ко». «Он относится к сердцевид-
ным томатам. Плод на один бок 
словно повёрнут, то есть его по-
ловинки непропорциональные, 
напоминают крыло. Сорт мне 
нравится по урожайности», – по-
делился личным опытом герой 
нашей рубрики.

Также Сергей даёт положи-
тельную оценку и сорту, который 
называется «сержант пеппер». 
«Но всё-таки немногим его пре-
восходит «сержант марли». Его я 
выращиваю уже три года и буду 
продолжать это делать и даль-
ше», – уточнил земляк. 

Есть в рейтинге и «оранже-
вая клубника». «90 процентов 
сортов в моей коллекции – имен-
но крупноплодные. Начинается 
от 350 граммов и заканчивается 
килограммом (таких порядка 30 
сортов). Кстати, в прошлом году 
впервые испытал итальянский 
сорт «чило делла гарфаньяна». 
Дал он семь плодов и в среднем 
каждый из них был по килограм-
му», – рассказал об удачном экс-
перименте садовод.

Уверенно чувствует себя в зо-
лотой десятке и коллекцион-
ный итальянский сорт «рабочий 
выпуск пасты». «Сочные мяси-
стые томаты отлично подходят 
для салатов, приготовления соу-

сов. Плоды получаются в районе 
700–800 граммов каждый. 

«Monkey аss» – многих смуща-
ет название сорта, однако Сергей 
настоятельно рекомендует взять 
и его себе на заметку. С ним кон-
курирует сорт под названием 
«знаменитая клубника миссис 
шлаубах». 

«Нравятся мне и томаты-би-
колоры. Это двухцветные сорта 
с неравномерной окраской пло-
дов. В центре на срезе плоды мо-
гут иметь красные вкрапления, а 
по бокам, например, могут быть 
оранжевые или розовые. Был у 
меня и безымянный сорт. Решил 
назвать его в честь внучки Таи. 
Теперь он гуляет по всей России 
с новым именем. Есть в моей кол-
лекции даже триколоры. Вкусно. 
Интересно», – добавил Сергей. 

Традиционно семена тома-
тов на рассаду глава семейства 
засевает с 15 марта. Грунт гото-
вит сам для всех культур. «Одну 
треть беру профильного покуп-
ного грунта, по столько же – дер-
новой земли и конского перегноя, 
зрелость которого должна быть 
не менее четырёх лет. И один к 
десяти на грунт добавляю пер-
лита. Необходимо это для того, 

чтобы грунт был лёгким, возду-
хопроницаемым», – тиражирует 
алгоритм томатных дел мастер.

Сергей пикирует томаты один 
раз. Рассаду не закаляет, потому 
что и без того выращивает её в 
специальном помещении с опре-
делённым температурным режи-
мом и необходимой подсветкой. 
«Рассада не болеет, не вытягива-
ется. Подробнее о ней можно уз-
нать на моём канале в интернете. 
В теплицу она отправляется ис-
ходя из следующих расчётов: от 
высадки в землицу до посева се-
мян должно пройти 55–60 дней. 
То есть если засевали 15 марта, то 
5 мая начинается высадка. Земле 
важно прогреться до 15 градусов. 
Проверить просто и без прибора: 
тыльной стороной ладони. Опу-
скаю на глубину посадки руку и 
минуту держу (дедовский метод). 
Если не мёрзнет, значит, пора», – 
пояснил собеседник.

Предварительно каждую лун-
ку юргинец тщательно заправля-
ет, чтобы питания его подопеч-
ным хватило на весь сезон. Для 
этого использует рыбную муку, 
а также перегной. «Первая под-
кормка – всегда азотные удобре-
ния. В период роста кормлю рас-
тения вытяжкой из древесной 
золы (настаиваю сутки). Готов-
лю и настойку на крапиве. Ис-
пользую 10-литровую тару. Срок 
готовности – семь дней. Потом 
литр коктейля развожу на десять 
литров чистой воды. Это, по-
жалуй, все угощения. Слишком 
много внимания данной теме не 
уделяю, танца с бубнами не пля-
шу», – озвучил алгоритм Сергей.

Также он добавил, что тома-
ты являются самыми неприхот-
ливыми растениями из семейства 
паслёновых. «Его практически 
невозможно убить. Главное для 
выращивания – создать правиль-
ный температурный режим. Мно-
го работы требуется, чтобы со-
хранить завязь в самые жаркие 
периоды лета. Когда в июле начи-
нается период цветения, форми-
рования плодов, у нас стоит жара. 
Если на улице 35 градусов, то в 
теплицах бывает под 70. Прихо-
дится выводить горячий воздух, с 
утра ставить ёмкости с холодной 
водой и проводить прочие спаса-
тельные мероприятия. А вообще 
для растения всегда необходимы 
три составляющие: солнце, вода и 
правильный температурный ре-
жим», – заключил труженик.

Аǧена Ǎмирнова.

В Юрге Сергея Макерова знают многие, если не все. Мимо его участ-
ка летом пройти просто невозможно. Так и тянет заглянуть на огонёк. 
Сергей коллекционирует сорта томатов. ʰа пять лет серьёзного увлече-
ния он собрал и испытал на участке полторы тысячи сортов� Помидоры 
из его сокровищницы сейчас выращивают жители разных городов мира. 
Накануне наш журналист побывал в гостях в семье тружеников и рас-
спросил главу семейства о краснобоких любимчиках.
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По критериям Всемирной ор-

ганизации здравоохранения, 
принятым в нашей стране в 2012 
году, живорождённым счита-
ется ребёнок весом более 500 
граммов. Если вес малыша не 
достигает 2500 граммов, он счи-
тается недоношенным и требует 
особого внимания врачей. По-
пасть на руки к маме у ребёнка 
пока возможности нет, ведь его 
помещают в кувез, где соблюда-
ется необходимая температура и 
работает система искусственно-
го питания и дыхания.

Из-за плохой терморегуля-
ции недоношенным деткам тре-
буется одежда, которая помо-
гала бы их согревать. Поэтому 
в 2012 году казахстанская жур-
налистка, которая побывала в 
отделении неонатологии и уви-
дела, как медсестра вяжет для 
пациентов маленькие шапочки 
и носочки, организовала меж-
дународный клуб «28 петель», 
который в 2017 году появился 
и в России.

«В 2018 году подруга Лена Ко-
ренко рассказала мне о клубе «28 
петель_Кемерово». Родив в своё 
время доношенного ребёнка, я и 
понятия не имела, как всё слож-
но у торопыжек. Я думала, что у 
них просто меньший рост и вес, 
но это же поправимо. Оказалось, 
что не совсем так, – рассказыва-
ет кемеровчанка Ирина Найму-
шина. – Изучила сайты прак-
тически всех подобных клубов 
России и ближнего зарубежья, 
узнала, что, как и из чего вяжут. 

Плакала над историями мам ма-
лышей, родившихся раньше сро-
ка. Разве это может оставить 
равнодушным? Вот с тех пор я 
и вяжу для торопыжек».

Деткам, которые раньше сро-
ка появились на свет, нужны 
больше всего шапочки и носоч-
ки, поскольку 50 процентов теп-
ла у них теряется через голову, 
а ножки охлаждаются, так как 
кровь долго достигает конечно-
стей. Чтобы организму не при-
шлось тратить энергию на со-
гревание и была возможность 
бросить все усилия на рост и 
развитие, малышам надевают 
вязаные изделия.

Комплекты, изготавлива-
емые Ириной Анатольевной, со-
стоят из пледа, шапочки и баш-
мачков. Их женщина вяжет из 
стопроцентной шерсти опреде-
лённой толщины, потому что 
вещи должны быть не только тё-
плыми, но и лёгкими. Для того 
чтобы связать носочек для кро-
хи, необходимо набрать 28 пе-
тель, потому международный 
клуб и получил такое название.

А ещё активисты по всему 
миру вяжут игрушки – осьми-
ногов со спиралевидными щу-
пальцами и морковки с длинной 
ботвой. У младенцев часто под-
ключены зонды и трубки систе-
мы дыхания. Путая с пуповиной 
мамы, детки крепко сжима-
ют их и могут выдернуть систе-
мы. Игрушки помогают избе-
жать этих ситуаций. Перед тем 
как игрушка попадает к ребён-
ку, её носит с собой мама, чтобы 
потом малыш чувствовал её за-

пах. Такое (хоть и заочное) об-
щение с родным человеком по-
могает младенцу почувствовать 
защиту и быстрее набирать вес, 
правильно дышать, становить-
ся сильнее.

Как говорит Ирина Анато-
льевна, она вяжет комплекты 
из пряжи разных радостных 
расцветок, чтобы сделать при-
ятное их мамам. Врачи же ут-
верждают, что яркие цвета ока-
зывают позитивное воздействие 
и на младенцев. Привлекая вни-
мание малыша, яркие предметы 
не дают крохам впадать в сон-
ное беспамятство, помогают на-
учиться фокусировать взгляд и 
возбуждают интерес к окружа-
ющему миру. 

Особый эффект оказывают 
и шерстяные волокна, которые 
трутся о ножку ребёнка и дела-
ют естественный массаж реф-
лекторных зон стоп. Так дети не 
только согреваются, но и чув-
ствуют себя бодрее, не впадают в 
крепкий сон и не забывают сде-
лать вдох.

Еͯͩͧ ͪͬͥͤͶͺ ͭͬͪͬ͵ͺ� 
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В семье Ирины Наймушиной 
вязание, вышивание и шитьё 
являются частью «дворянского 

воспитания», которое было при-
нято у них.

«Мама считала, что девочка 
должна разбираться в музыке, 
живописи, архитектуре, литера-
туре, знать историю своей стра-
ны и уметь одеваться, – говорит 
рукодельница. – Мама научила 
меня шить и вышивать, бабуш-
ка – вязать. Так я и шила, и вя-
зала по необходимости. В совет-
ское время на магазины не очень 
приходилось рассчитывать, хо-
рошей пряжи не было в посто-
янной продаже, поэтому если 
и удавалось что-то найти, это 
было счастьем». 

Ирина признаётся, что года-
ми не брала в руки спицы, вя-
зала от случая к случаю: сыну, 
пока был маленьким, племян-
никам. 

«Хоть и редко занималась ру-
коделием, пряжу продолжала 
покупать. Во время переезда в 
другую квартиру я перебирала 
вещи и удивилась: сколько нако-
пилось разных моточков. Тогда 
решила вязать пледы и паланти-
ны подругам в подарок. Это был 
2016 год. Увлеклась не на шут-
ку! А потом моё умение пригоди-
лось для помощи деткам», – рас-
сказала кемеровчанка.

Ирина Анатольевна работает 
учителем, свободных вечеров и 
выходных у неё практически нет, 
поэтому она вяжет при каждом 
удобном случае: в очереди к вра-
чу, в автобусе, в дороге на работу, 
на переменах.

«Мне сложно сначала дава-
лось вязание на четырёх спицах 

– расстраивалась до слёз! Но нет 
нерешаемых задач для советско-
го учителя, и я справилась», – 
поделилась женщина.

Кемеровский клуб «28 пе-
тель» просуществовал недол-
го, но Ирина Наймушина уже 
не могла представить жизнь 
без него. «Поначалу вязала «в 
стол». Переживала, хотела прий-
ти в наш перинатальный центр 
и предложить свои комплек-
ты, но не хватало смелости. 

А в прошлом году я совершенно 
случайно узнала, что мама мое-
го ученика – Анна Викторовна 
Неретина работает в центре. Я 
написала ей, и она согласилась 
помочь. Теперь у меня постоян-
ная связь с врачами реанимации. 
Мне важно знать всё: устраива-
ет ли размер пледов, удобно ли 
им надевать башмачки, какой 
размер шапочек нужнее всего. 
И ещё я радовалась фотографи-
ям, которые мне присылали. Это 
такое счастье – видеть резуль-
тат труда», – делится эмоциями 
Ирина Анатольевна.

А недавно мастерица своими 
глазами увидела малышей, ко-
торые носят её изделия. Врачи 
давно звали её на экскурсию в 
перинатальный центр, но толь-
ко сейчас женщина решилась 
прийти и посмотреть на тех кро-
шек, для которых она старатель-
но вяжет одеяльца,  шапочки и 
носочки.

«Я знала, что не удержусь от 
слёз. Но всё же пришла. Врачи 
чудесные! Встретили тепло, всё 
рассказали, показали. Глядя на 
этих крох, я ещё раз поняла, что 
увлечение даёт мне надежду на 
то, что жизнь прожита не зря, 
ведь я смогла кому-то помочь, – 
признаётся Ирина Наймушина. 

– Теперь я знаю, сколько нужно 
комплектов. Очень много! Рабо-
ты у меня непочатый край. Но я 
этому только рада. Смотреть на 
торопыжек без слёз невозможно. 
Такие крохи! Уму непостижимо, 
как врачи и медсёстры с ними 
справляются? Земной поклон 
этим отважным людям, настоя-
щим профессионалам».

Ирина Анатольевна гово-
рит, что к её увлечению не все 
относятся однозначно: кто-то 
одобряет, кто-то крутит у ви-
ска, уверяя, что деньги и время 
нужно тратить на себя. Но жен-
щина твёрдо уверена: жить надо 
по принципу «Если можешь по-
мочь, помоги», по которому она 
и живёт.

ǁвǟениȶ ƽǧиǣникова.

Согреть теплом того, кто в этом нуждается, 
может каждый. Об этом подумала и кемеров-
чанка Ирина Наймушина, которая вяжет набо-
ры для недоношенных деток. А недавно 
Ирина Анатольевна впервые увидела тех, кому 
отправляет рукоделия, побывав на экскурсии 
в областном перинатальном центре 
имени Л. А. Решетовой.






